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НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
Продолжается обсуждение 

доклада Председателя Вер
ховного Совета СССР М. С. 
Горбачеве!.

Затем председательствую
щий А. И. Лукьянов, отвечая 
ма просьбу депутата Шамихи- 
иа А. М., проинформировал 
о порядке работы Съезда в 
субботу, 3 июня. В Верховном 
Совете СССР в этот день с 
утра состоятся заседания Со
ветов Старейшин обеих палат, 
во второй половине дня — 
первое, орг »ни звц ио иное, за
седание Совета Союза. Неза- 
мятые на этих заседаниях на
родные депутаты приглашены 
на свою первую свободную 
субботу в различные районы 
Москвы и Подмосковья. Со
стоятся встречи в трудовых 
коллективах, пожелавших уви
деться с делегациями ряда 
республик и областей. Состо
ятся экскурсии по жилым мик
рорайонам, спортивным комп
лексам столицы и облает •. 
Депутаты приглашены также 
осмотреть выставку космиче
ской техники, получить пояс
нения специалистов о совет
ской космической программе.

По поручению депутатов 
Могилевской и Гомельской 
областей, от имени избирате
лей; проживающих в районах, 
пострадавших в результате 
чернобыльской аварии, депу
тат Ткачева 3. Н. выразила 
озабоченность ходом работ 
по ликвидации последствий 
аварии.

Предложение группы депу
татов Белоруссии таково: раз
работать комплексную про
грамму по ликвидации пос
ледствий аварии, рассмотреть 
вопрос о планомерном отсе
лении семей, проживающих в 
районах, подвергшихся радио
активному загрязнению, уста
новить четкий порядок ком
пенсации ущерба, нанесенно
го населению этих районов, 
организовать обязательный 
выезд школьников на летние 
каникулы в другие районы 
страны.

Дальнейшему развитию ма
лых народов в рамках СССР 
посвятил свое выступление де
путат Ардзинба В. Г.

По мнению выступающего, 
воплощение в жизнь идеи о 
возможно большем суверени
тете союзных республик вызы
вает определенное беспокой
ство, поскольку может приве
сти к ущемлению прав не
больших по численности на
родов.

Он предложил создать в 
Верховном Совете СССР де
путатскую комиссию по 
изучению положения дел 
в , межнациональных от
ношениях в Абхазии, а также 
установить в советском пар
ламенте систему публичных 
слушаний и научной зкеперти- 
зы, создать в Палате Нацио
нальностей Верховного Сове
та СССР и Верховных Советах 
союзных республик комиссии 
по национальным группам и 
меньшинствам. Необходимо, 
заявил оратор далее, вернуть
ся к изначальным принципам 
Советской власти, к ленинско
му решению национального 
вопроса, в основе которого 
лежит Декларация прав наро
дов России.

Депутат из Латвии Петерс 
Я. Я. посвятил свое выступле
ние проблеме укрепления су
веренитета союзных респуб
лик. В результате безответст
венных действий вентральных 
ведомств, указал он, Латвия 
стала средоточием серьезных 
хозяйственных, социальных и 
экологических проблем. Доля 
лиц коренной национальности 
на территории республики 
приближается к критическому 
рубежу.

У наших народов общее 
кровообращение, продолжал 
оратор. Но когда оно наруша-

НА ВАЖНЕЙШЕМ ЭТАПЕ ПЕРЕСТРОЙКИ
Первая сессия Верховного Совета СССР начала работу

3 июня в Москве, в Крем
левском зале заседания па
лат Верховного Совета СССР, 
^состоялось первое заседание 
палаты Совета Союза Вер

ховного Совета СССР.
Открывая заседание, Пред

седатель Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачев сердеч
но поздравил депутатов с из
бранием в Верховный Совет, 
который начинает работу на 
очень важном этапе пере
стройки. Сегодня, подчеркнул 
М. С. Горбачев, когда концеп
ции перестройки соприкасают

ся с жизнью, когда перестройка 
из сферы политики трансфор
мируется в практическую 
деятельность, вошла в сферы 
нашего общества, задевает 
живые, жизненные интересы 
всех нас с вами, перед на
ми много важных проблем. И 
главная из них — как сде
лать, чтобы все, что мы на- 
чялч. набирало динамику, уг- 
лхблялось, давало по
зитивные результаты. Это 
мы с вами почувствовали во 
время избирательной кампа
нии. Народ оказал большую 

ется, наступает заболевание 
всего организма. Корни траге
дии Латвии следует искать в 
трагедии русских, белорусов, 
всех народов СССР. Не от 
сладкой жизни люди покинули 
свои священные земли и попы
тались найти спасение в При
балтике, что ведет к демогра
фическому дисбалансу, нездо
ровому этнопсихологическому 
климату, к уничтожению на
циональной идентичности и го
сударственности трех респуб
лик.

Могут сказать, что в России 
еще хуже, отметил депутат. Но 
ведь всесоюзная администра
тивная команда нарушает и 
суверенитет РСФСР, интересы 
всех народов России. Если мы 
не хотим усиления антирус
ских, антилатышских и прочих * 
«антинастроений», надо ради
кально повернуть перестройку 
в сфере межнациональных от
ношений, укрепить статус со
юзных республик как суверен
ных государств. Суверенитет— 
это независимость, почему же 
мы так боимся этого слова? 
Только подлинно независимые 
союзные республики, подчерк
нул он, могут в нынешний 
исторический момент вывести 
страну из политического, эко
номического, экологического и 
национального кризиса, нрав
ственного спада.

Оратор предложил пересмо
треть взаимоотношения между 
Вооруженными Силами и со
юзными республиками, за
крепляя их особым соглашени
ем, потребовал от правитель
ства СССР денонсировать до
говор с Германией от 1939 го
да.

Вспоминая о тяжелых по
следствиях землетрясения, по
стигшего Армению в конце 
поошлого года, депутат Ам
барцумян В. А. от имени жи
телей республики выразил 
глубокую признательность на
родам нашей страны, людям 
планеты за помощь и душев
ное участие в ликвидации по
следствий стихийного бедст
вия.

Это были примеры добро
ты, милосердия, сердечности, 
сказал он. Однако в том же 
году мы, к сожалению, увиде
ли немало грустного. Некото
рые называют Сумгаит симво
лом национальной вражды. 
Надо сделать все, чтобы тра
гедия Сумгаита не повтори
лась. Ведь интернационализм 
не сводится к словам, он креп
нет от реальных дел.

Говоря о проблемах укреп
ления единства советских на
родов, совершенствования 
межнациональных отношений, 
депутат подробно проанализи
ровал взаимоотношения цент
ра и регионов в самках СССР, 
подчеркивал, что в этой моде
ли особенно необходимо чет
кое распределение обязанно
стей и прав. С этих позиций он 
оценивал и положение в 
ИКАО.

Многие из нас, сказал ора
тор, говорили здесь о нацио
нальных чувствах своих наро
дов. В нашей общей истосии 
было немало страданий и обид, 
И в этой атмосфере мы обяза
ны воздать должное удиви
тельной стойкости русского на
рода, который претерпел мно
гочисленные жертвы в Великой 
Отечественной войне, перенес 
ужасы раскрестьянивания и 
расказачивания, показал об
разцы трудолюбия, творческой 
инициативы и любви к другим 
народам.

Представитель Горно - Ба- 
дахшанской автономной обла
сти депутат Худоназаров Д. 
вначале обратился непосред
ственно к своим избирателям, 
завеоив их, что не забыл о 
проблемах земляков. Однако 
сегодня, считает он, надо го
ворить о том, что волнует и 
объединяет весь наш Союз.

поддержку, доверие всем нам. 
Вместе с тем принес на вы
боры дух здорового крити
цизма и высокой требователь- 
нрети. Это все объяснимо, по
тому что все мы хотим, что
бы перестройка двигалась 
быстрее и приносила плоды.

1
Мы не только еще не ре

шили тех многих проблем, 
которые получили в наслед
ство, но уже и в результате 
своей работы допустили ряд 
промахов, просчетов, кото
рые тоже надо видеть, иметь 
в виду и учитывать.

Председатель Верховного 
Совета СССР пожелал Сове
ту Союза плодотворной дея
тельности в товарищеской, 
демократической обстановке, 
чтобы депутаты могли гармо
низировать всю работу в ин
тересах дела.

Слово для предложения 
предоставляется депутату 
Велихову Е. П. Совет Старей
шин, сказал он, единодушно 
рекомендовал на пост Пред
седателя Совета Союза депу
тата Примакова Е. М. Пред- 

об общих тревогах и надеж
дах.

Выступающий призвал не
медленно учесть все недора
ботки и ошибки прошедших 
выборов, на которых, по сло
вам депутата, «одним аппа
рат устроил шествие по ков
рам, другим — бег с препят
ствиями». Он внес предложе
ние уже на Съезде принять 
поправки к Закону о выбо
рах, в частности отказаться от 
окружных собраний.

Высказывая замечания по 
составу сформированного 
Верховного Совета, оратор 
сожалел, что многие депутаты, 
показавшие себя в предвыбор
ное время компетентными по
литиками, остались за преде
лами этого органа.

Касаясь межнациональных 
взаимоотношений, депутат 
подчеркнул, что националь
ные чувства — самые уязви
мые точки общественного ор
ганизма. Это относится как к 
большим, так и к малым на
родам. На конкретных приме
рах из практики социально- 
экономического развития Па
мирского региона он пока
зал, как рождается напряжен
ность в межнациональных от
ношениях. Экономическая бли
зорукость, указал депутат, ве
дет к росту национальных 
проблем. Очевидно, что ре
шение экономических проб
лем невозможно без возра
стания общественного само
сознания, а последнее невоз
можно вне формирования на
ционального самосознания.

Обидно за многое, сказал 
депутат Червонопиский С. В., 
— развал в экономике, разо
ренные села, дикие межнаци
ональные отношения, Но есть 
и чем гордиться, горько по
шутил выступающий: у нас 
есть самая большая в миое 
неконструктивная критика. Са
мое обидное, что вы, старшие 
товарищи, не оставили для нас, 
молодежи, идеалов, по кото
рым можно строить жизнь, к 
чему стремиться и за что бо
роться.

Год назад, сообщил оратор, 
бывшие «афганцы» Украины 
избрали его председателем 
республиканского совета вои
нов запаса. Обидно слышать 
из уст бюрократов, сказал 
выступающий: «Я вас в Афга
нистан не посылал». Бывший 
воин - интернационалист рас
сказал о сложностях жизни 
бывших воинов - интернацио
налистов, об их нуждах.

Самые честные на земле 
люди, подчеркнул оратор, — 
это дети. Десятки тысяч под
ростков, вырванных из ког
тей пьянства, наркомании, пре
ступности, по своей воле за
нимаются в военно - патриоти
ческих клубах. Депутат расска
зал о таких клубах в Черкас
сах, о работе, которую ведут 
в них бывшие воины - интер
националисты.

• • •
2 июня на Съезде народных

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТОВ СТАРЕЙШИН СОВЕТА СОЮЗА 
И СОВЕТА НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ ВЕРХОВНОГО 

СОВЕТА СССР
3 июня в Кремле в зале заседаний палат Верховного Со

вета СССР под председательством Председателя Верховного 
Совета СССР М. С. Горбачева состоялось совместное за
седание Советов Старейшин Совета Союза и Совета Нацио 
нальностей Верховного Совета СССР.

Советы рассмотрели вопросы о порядке, открытия и по
вестке дня сессии Верховного Совета СССР, о постоянных 
комиссиях палат и комитетах Верховного Совета СССР.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА СОЮЗА 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР 

о постоянных комиссиях Совета Союза
Совет Союза постановляет:
образовать в Совете Союза следующие постоянные комис

сии:
плановую и бюджетно-финансовую комиссию;
комиссию по вопросам развития промышленности, энерге

тики, техники и технологии;
комиссию по вопросам транспорта, связи и информатики;
комиссию по вопросам труда, цен и социальной политики.

лягаемый кандидат, подчерк
нул оратор, понимает слож
ную и исключительно ответ
ственную задачу руководства 
палатой, ее конституционные 
обязанности и права в зако
нодательной области и в сфе
ре контроля. Рекомендуемый 
на пост Председателя Совета 
Союза депутат понимает, что 
работу палаты нужно о^ани- 
зовывать ня совершенно но
вой, деловой основе, демо
кратично, в духе перестрой
ки.

На трибуне — депутат 
Примаков Е. М. Он ответил 
на многочисленные вопросы 
депутатов, дал о себе авто
биографическую справку.

В обсуждении кандидатуры 
Е. М. Примакова приняли 
участие депутаты Кучеренко 
В. Г., Чабанов А. И., Губарев 
В. А., Салыков К., Юсупов 
Э. Ю., Лаптев И. Д., Хаджи
ев С. И. и другие.

Большинством голосов де
путат Примаков Е. М. изби
рается Председателем Совета 

депутатов СССР было продол
жено обсуждение доклада 
М. С. Горбачева.

Отметив причины, по кото
рым возрастает напряженность 
в обществе, депутат Горбу
нов Г. Н. подчеркнул необхо
димость активнее продвигать 
вперед перестройку. Он пред
ложил принять на очередном 
Съезде Советов ряд законов, 
направленных на предотвра
щение межнациональной роз
ни, кризисных явлений 
в экономике. Эти декре
ты, сказал оратор, дол
жна пронизывать забота о 
человеке. Необходимо отдать 
еще больший приоритет силь
ной социальной политике.

Прежде всего, заявил де
путат, надо отказаться от ги
гантских неэффективных стро
ек, которыми мы порой привык
ли мерить свои успехи. И решать 
социальные вопросы следует 
срочно, не дожидаясь окон
чания пятилетки. Считаю не
обходимым именно на этом 
Съезде пересмотреть инве
стиционную политику, напра
вить ее на решение в первую 
очередь социальных проблем, 
заявил оратор.

Он уделил большое внима
ние вопросам экологии, отме
тив, что эти проблемы в его 
Иркутской области обострены 
до чрезвычайности. Будет це
лесообразно, предложил де
путат, поручить правительству 
определить в масштабах стра
ны зоны экологического кри
зиса и поручить соответствую
щим ведомствам ликвидиро
вать угрозу здоровью людей. 
Необходимо принять закон об 
экологической ответствен
ности, формировать экологи
ческую культуру людей уже 
с детского возраста, а в учеб
ных заведениях ввести обя
зательный экологический курс.

Депутат поддержал полити
ку партии в области сокраще
ния военного бюджета. Он 
высказал мысль о том, что в 
стране должна быть введена 
единая дифференцированная 
налоговая система, умело на
правляющая работу предприя
тий в интересах общества. Го
воря о неэффективности не
которых постановлений в об
ласти оздоровления экономи
ки, оратор предложил, чтобы 
не реже двух раз в год пра
вительство отчитывалось перед 
Верховным Советом СССР за 
их реализацию.

Депутат Атдаев X. в своем 
выступлении полемизировал с 
теми, кто предложил на сле
дующих выборах зарезерви
ровать за представителями ра
бочего класса и колхозного 
крестьянства определенное ко
личество депутатских манда
тов, чтобы обеспечить их до
статочное представительство. 
По мнению оратора, в искус
ственно облегченных условиях 
они не нуждаются. В этой 
связи выступающий сообщил,

(Окончание на 3-й стр.).

Союза Верховного Совета 
СССР.

В дальнейшем на заседании 
председательствует Е. М. При
маков.

Предлагается рассмотреть 
вопрос об образовании по
стоянных комиссий Совета 
Союза, а также обсудить 
предложения по образованию 
комитетов Верховного Совета 
СССР.

Слово по этому вопросу 
предоставляется первому за
местителю Председателя Вер
ховного Совета СССР А. И. 
Лукьянову.

Совет Союза и Совет На
циональностей, сказал он, 
избирают из числа членов 
Верховного Совета СССР и 
других народных депутатов 
СССР постоянные комиссии 
палат для ведения законо
проектной работы, предвари
тельного рассмотрения и под
готовки ВОПРОСОВ, ОТНОСЯ1ЦИХ- 

ся к ведению Верховного Со
вета СССР, а также для со
действия проведению в жизнь 
законов и иных решений, 
принятых Съездом народных

МОСКВА. Кремлевский Дворец съездов. Съезд народные депутатов СССР.
ПА СНИМКЕ: М. С. Горбачев беседует е депутатами во время одного из перерывов между заседаниями.

Фотохроника ТАСС.

а

Чужого горя не бывает

КАТАСТРОФА В БАШКИРКИИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ
о Пленуме Центрального
Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза

2 июня 1989 года состоялся Пленум Центрального Коми
тета КПСС, посвященный Съезду народных депутатов СССР 
и предстоящей сессии Верховного Совета СССР.

По этим вопросам на Пленуме выступил Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

На Пленуме выступили: Н. И. Рыжков — Председатель 
Совета Министров СССР, Э. К. Первыпгин — министр про
мышленности средств связи СССР, В. Г. Афонин — первый 
секретарь Куйбышевского обкома КПСС, Б. М. Белоусов — 
министр машиностроения СССР, В. К. Месяц — первый сек
ретарь Московского обкома КПСС, И. К. Полозков — первый 
секретарь Краснодарского крайкома КПСС, В. П. Мысничен- 
ко — первый секретарь Харьковского обкома Компартии 
Украины, Н. А. Назарбаев — Председатель Совета Минист
ров Казахской ССР, А. И. Вольский — председатель Коми
тета особого управления Нагорно-Карабахской автономной 
областью, заведующий Отделом ЦК КПСС, В. И. Потапов ■— 
первый секретарь Иркутского обкома КПСС, Б. Е. Патон — 
президент Академии паук Украинской ССР, В. К. Фотеев — 
ш ргый секретарь Чечено-Ингушского обкома КПСС, Ю. А. 
Маяаснков — первый секретарь Липецкого обкома КПСС, 
И. И. Мальков — первый секретарь Читинского обкома 
КПСС, Б. М. Володин — первый секретарь Ростовского об
кома КПСС, П. Я. Слезко — заместитель председателя Коми
тета партийного контроля при ЦК КПСС, К). И. Литвин
цев — первый секретарь Тульского обкома КПСС, Е. Д. 
Похитайло — первый секретарь Омского обкома КПСС, 
В. В. Карпов — первый секретарь правления Союза писате- 
Л'й СССР, Г. Ч. Ширшин — первый секретарь Тувинского 
обкома КПСС, В. А. Купцов — первый секретарь Вологод
ского обкома КПСС, М. Ф. Ненашев — председатель Госу- 
дчретвеиного комитета СССР по телевидению и радиовеща
нию, А. Г. Мельников — первый секретарь Кемеровского об
кома КПСС, Л. И. Хитрун — первый секретарь Рязанского 
обкома КПСС, В, И. Воротников — Председатель Президиу
ма Верхогного Совета РСФСР, В. А. Медведев — секретарь 
ЦК КПСС.

Пленум рекомендовал для назначения Председателем Со
вета Министров СССР Н. И. Рыжкова.

В заключение на Пленуме выступил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою работу.
(ТАСС).

депутатов я Верховным Сове
том СССР, контролю за дея
тельностью государственных 
органов.

С другой стороны, комис
сии не могут быть привяза
ны к отраслям, иначе они 
будут совпадать по названию 
с министерствами и ведомст
вами, что будет мешать их 
парламентской деятельности, 
парламентскому профилю, 
парламентским функциям.

В составе комиссий, несом
ненно, будут подкомиссии 
или подкомитеты, в которых 
можно будет решать те или 
иные вопросы более узкого 
профиля. При создании ко
миссий в одной палате надо 
учитывать, что в другой па
лате будут создаваться ко
миссии иного профиля, что 
комитеты будут I создаваться 
совместно. К этой проблеме 
надо подойти комплексно.

Далее оратор проинформи
ровал о том, как шла работа, 
какие поправки были внесе
ны и вносятся на рассмотре
ние. Выло сообщено, что 
предлагается образовать в 
каждой из палат равное кол~~ 

чество постоянных комис
сий — по четыре.

А. И. Лукьянов ответил на 
вопросы депутатов.

В обсуждении вопроса о 
создании постоянных комис
сий Совёта Союза, а также 
предложения по образованию 
комитетов Верховного Сове
та СССР выступили депутаты 
Шеховцов В. А., Ревенко 
Г. И., Голпк 10. В., Щербак 
10. Н., Ежелев А. С., Зелин
ский И. П., Никольский В. И., 
Собчак А. А., Смирнов Д. Г., 
Лауристии М. Й. и другие.

Депутаты принимают по
становления о постоянных ко
миссиях Совета Союза и о 
предложениях по образова
нию комитетов Верховного 
Совета СССР.

На этом заседание Совета 
Союза завершилось.

Совместное заседание Сове
та Союза и Совета Националь
ностей состоится 6 нюня. в 
10 час. утра. Будет рассмотрен 
вопрос о назначении Предсе
дателя Совета Министров 
СССР, а также о комитетах 
Верховного Совета СССР.

(ТАСС).

Черная весть о катастрофе 
в Башкирии всколыхнула всю 
страну. Многочисленны теле
фонные звонки в редакцию. 
Свердловчане, сами испытав
шие подобное горе, высказы
вают искреннее соболезнова
ние семьям погибших и постра
давших во время аварии. Ин
тересует уральцев и то, про
ходил ли поезд «Новоси
бирск — Адлер» через Сверд
ловск, есть ли среди постра
давших наши земляки?

Как сообщила начальник от
дела пассажирских перевозок

В скорбный час
Тревожное сообщение о 

тяжелой аварии в Башкирии 
новой болью отозвалось в 
сердцах советских людей. 
Еще не затянулись раны от 
не столь давних трагических 
событий, и вот снова удар. 
И снова страна спешит сде
лать все возможное, чтобы 
облегчить участь попавших в 
беду.

Весь день 4 июня в Баш
кирской АССР и Челябин
ской области провели Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Вер
ховного Совета СССР М. С. 
Горбачев и член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Со
вета Министров СССР Н. И. 
Рыжков. Они прибыли на 
вертолете на место, где ра
зыгралась трагедия, унесшая 
сотни человеческих жизней. 
Были заслушаны сообщения 
председателя и членов со
зданной еще ночью прави
тельственной комиссии, спе
циалистов, а также местных 
жителей — свидетелей взры
ва газового облака и после
довавшего за ним пожара. 
Картина последствий остав
ляет тягостное впечатление.

Местные жители, медики 
из Уфы, Москвы. Челябин
ска и других городов, воен
ные вертолетчики, солдаты 
и офицеры Советской Армии 
и внутренних войск в первые 
же часы после аварии вклю
чились в спасательные рабо
ты. и еще до рассвета по
следние пострадавшие были 
вывезены в больницы.

На встрече с правитель
ственной комиссией М. С. 
Горбачев определяет две се 
главные задачи: оказание эф
фективной помощи тем. кто 
остался жив, а также прием, 
размещение, обеспечение не
обходимой информацией при
бывающих родственников и 
близких погибших и постра
давших.

Советские руководители 
посетили больницу г. Аша 
Челябинской области и ожо
говый центр в Уфе, где бесе- 

От Центрального Комитета КПСС,
| Верховного Совета СССР и Совета Министров СССР 
| ЦК КПСС. Верховный Совет СССР и Совет Министров 
| СССР выражают глубокое соболезнование семьям, родст

венникам и близким погибших в результате катастрофы, 
происшедшей на участке железной дороги Челябинск— 
Уфа.

Правительственной комиссии и соответствующим госу
дарственным органам поручено принять все необходимые 
меры для ликвидации последствий катастрофы и оказания 
помощи пострадавшим.

Центральный Верховный Совет
Комитет Совет Министров

КПСС СССР СССР

Рузавина, маршрут следования 
поезда «Новосибирск — Ад
лер» не проходит через 
Свердловск и потому, естест
венно, билеты на него сверд
ловчанам не могли прода
вать.

Свердловская железная до
рога работает в нормальном 
ритме.

Открыт счет для ликвида
ции последствий аварии и 
помощи пострадавшим. Сооб
щаем его номер: 700996 в 
Челябинском управлении 
Жилсоцбанка.

довали с пострадавшими, оо- 
накомились с организацией 
их лечения, поблагодарили 
врачей и весь медицинский 
персонал за внимательный 
уход за больными.

В Уфе и Аше состоялись 
беседы с местными жителя
ми. Конечно, не только о 
случившейся беде шел раз
говор. Люди делились свои
ми заботами и надеждами, 
которые они связывают с пе
рестройкой, работой Съезда(

Чаще других раздавался 
вопрос — нс слишком ли 
дорого обходится народу, 
стране низкая дисциплина и 
халатность на производстве?

М. С. Горбачев подчер
кивал, что борьбу с безот
ветственностью и беспечно
стью нужно вести всем ми
ром, а не только из центра, 
потому что к каждому конт
ролера не поставишь. Без 
настойчивых усилий трудо- 
вых коллективов, партийных 
и общественных организаций 
не обойтись. Только сила 
общественного мнения мо
жет переломить эту тяжелую 
и нетерпимую нашу болезнь. 
Высказывания М. С. Горба
чева по этому вопросу встре
чали горячую поддержку со 
стороны уфимцев.

В поездке в Башкирскую 
АССР и Челябинскую об
ласть также принимали уча
стие кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
РСФСР А. В. Власов, кан
дидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, министр обороны 
СССР Д. Т. Язов. министр 
здравоохранения СССР Е. И. 
Чазов. Советских руководи
телей сопровождали первый 
секретарь Башкирского обко
ма КПСС Р. X. Хабибуллин, 
Председатель Совета Мини
стров Башкирской АССР 
М. П. Миргазямов, первый 
секретарь Челябинского об
кома КПСС Н. Д. Швырев, 
председатель Челябинского 
облисполкома Б. М. Исаев

(ТАСС).
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Обсуждаем проект Закона
«О государственной молодежной политике в СССР»

№Ш, ОБЯЗАННОСТИ ИЛИ ПРИЗЫВЫ?
Общая концепция законо

проекта заслуживает под
держки. Осуществление поло
женных в его основу идей— 
об особых, дополнительных 
льготах и гарантиях для мо
лодых людей, направленных 
па обеспечение принадлежа
щих им как гражданам СССР 
прав и свобод, о молодежных 
организациях, выражающих 
действительные интересы 
своих членов и имеющих 
вполне реальные возможно
сти отстаивать их интересы 
при взаимодействии с госу
дарственными органами и 
трудовыми коллективами, и 
другие, — укрепит социаль
ную защищенность молодых 
граждан, создаст условия 
для повышения их активно
сти в политике, экономике, 
культурной жизни. Надо по
лагать, что главная задача 
такого закона и должна со
стоять в конкретном, деталь
ном юридическом обеспече
нии всех этих положений, в 
таком их правовом оформле
нии, которое сделало бы их 
общеобязательными, во всех 
случаях гарантировало бы их 
неотвратимую реализацию, не 
оставляло бы никакой воз
можности для игнорирования 
кем-то демократических тре
бований общегосударствен
ной молодежной политики. А 
это значит: идеи, составля-

щие концепцию законопро
екта, должны быть «переве
дены на язык» конкретных 
правовых предписаний, пре
дусматривающих права, обя
занности участников соответ
ствующих отношений, уста
навливающих процедуры их 
реализации и юридические 
последствия нарушения прав. 
Если оценивать законопроект 
именно с таких позиций, т. е. 
с точки зрения его юридиче
ского совершенства, то он в 
чем-то выигрывает в сравне
нии с некоторыми норматив
ными актами, принятыми у 
нас в последние годы.

И все же полностью осво
бодиться от всех тех стерео
типов, традиций в оформле
нии нормативных актов, ко
торые отнюдь не заслужива
ют того, чтобы воспроизво
дить их снова, авторам зако
нопроекта не удалось.

В тексте проекта достаточно 
много чрезвычайно общих, с 
юридической точки зрения, по
ложений, облеченных в форму 
статей нормативного акта де
клараций. Так, в ст. 3 проекта 
сказано: «Обязанностью всех 
государственных органов, пред
приятий, учреждений, органи
заций является забота о моло
дежи, решение в пределах сво
их полномочий общественно 
значимых проблем молодого по
коления и содействие его ини
циативам*. Далее в статье го
ворится о «разработке планов», 
«осуществлении мероприя
тий...». Ответов на вопросы: в

чем конкретно должна выра
жаться «забота», найме пробле
мы молодого поколения обще
ственно значимы и т. п., в 
статье нет. И это, и подобные 
ему положения годились бы, 
пожалуй, только для преамбу
лы нормативного акта. Ведь в 
лучшем случае можно рассчи
тывать на их информационное, 
«общеориентирующее» воздей
ствие. Что же касается юриди
ческого, регулирующего эффек
та, то он, надо думать, будет 
близким к «нулевому».

Очень часто в статьях за
конопроекта используются 
описательные суждения, тог
да как текст закона должен, 
конечно же, состоять из суж
дений нормативных, пред
писывающих. «Местные Со
веты содействуют...», «рес
публиканские органы могут 
создавать...», «государство 
поощряет...». Что это: права, 
обязанности или только реко
мендации, призывы? Такая 
неясность характера предпи
сания будет, вполне понятно, 
снижать его эффективность, 
действенность. Вот почему при 
доработке проекта надо мак
симально стремиться к тому, 
чтобы подавляющее боль
шинство его статей было 
сформулировано как норма
тивные суждения — права, 
обязанности, запреты. Напри
мер, в ст. 20 проекта сказа
но: «Представители молодеж
ных организаций могут вклю
чаться в состав коллегия и

комитетов центральных орга
нов государственного управ
ления». Очевидно, с юридиче
ской точки зрения, было бы 
грамотнее конкретно указать 
на те условия и те случаи, 
когда представителей моло
дежных организаций надле
жит включать в состав соот
ветствующих органов и обя
зать конкретных субъектов 
сделать это при наличии та
ких условий. Кстати, более 
конкретное указание адреса
тов некоторых предписаний— 
тоже путь доработки законо
проекта, обеспечивающий 
больший юридический эф
фект будущего закона. Ска
жем, с кого спрашивать за 
неисполнение юридического 
требования, если его адре
сат — «Советское государст
во»? Если же адресовать 
предписание конкретному ор
гану государства, то положе
ние в этом плане существен
но изменится.

Обращает ма себя внимание 
стремление авторов законопро
екта и обеспечению действенно
сти его положений, выражаю
щееся в том, что в статьях 
проекта нередко устанавлива
ются юридические последствия 
несоблюдения его требований. 
В частности, действия органов 
государства, должностных лиц, 
нарушающие требования буду
щего закона, в соответствии со 
многими статьями проекта дол
жны признаваться незаконны
ми либо считаться недействм-

* ««ев» 
тличке между этими двумя 
видами правовых последствий, 
каковы процедуры признания 
действий незаконными или не
действительными, какими в 
каждом случае должны быть 
фактические результаты такого 
признания. Эти вопросы тоже 
нужно попытаться решить при 
доработке законопроекта.

Будущий закон выиграет и 
в том случае, если в его пред
писаниях будут урегулирова
ны «процедурные» вопросы. 
Ведь нормы права действенны 
тогда, когда наряду с пре
доставлением кому-то субъ- 
ективных прав, определением 
обязанностей конкретно ус
тановлен и порядок осуществ
ления соответствующей юри
дически значимой деятельно
сти, определены пути разре
шения возможных конфлик
тов, способы защиты интере
сов участников регулируе
мых отношений. Согласно за
конопроекту обязанность ус
тановления процедур осуще
ствления предусмотренных 
им прав и обязанностей возла
гается на органы государст
венной власти и управления, 
которые должны будут при
нять соответствующие норма
тивные акты. До того, как 
эти акты будут приняты и 
вступят в силу, соответствую
щие процедуры устанавлива
ются самими участниками 
правоотношений — молодеж
ными организациями либо 
государственными органа
ми, — защита же нарушен
ных прав осуществляется по 
аналогии с действующим за
конодательством. Чем вызван 
такой подход к решению 
проблемы, и является ли он 
оптимальным? Не лучше ли, 
например, урегулировать

порядок осуществления уста
новленных законом прав и 
обязанностей в самом зако
не? Ведь предусмотрены же 
в законопроекте процедуры 
создания молодежных орга
низаций, определен порядок 
реагирования на предложе
ния молодежных организа
ций со стороны органов го
сударственного управления, 
администрации предприятий, 
учреждений. Однако о проце
дурах избрания комитета и 
комиссий по делам молоде
жи, деятельности этих орга
нов, процедурах включения 
представителей молодежи в 
состав коллегиальных орга
нов государственного управле
ния и порядке их работы в 
этих органах, о процедурах 
реагирования на некоторые 
нарушения положений буду
щего закона государственны
ми органами и должностными 
лицами в законопроекте не 
сказано, по существу, ничего. 
Эти обстоятельства тоже мо
гут отрицательно повлиять на 
эффективность будущего нор
мативного акта о молодежной 
политике.

Если попытаться подвести 
итог всему изложенному вы
ше, то можно сказать, что 
важное направление доработ
ки законопроекта — макси
мальное обеспечение юриди
ческого совершенства буду
щего нормативного ак
та. Надо попытаться сде
лать все возможное для 
того, чтобы Закон о мо
лодежной политике был под
линным источником права.

А. КОЗУЛИН, 
кандидат юридических 

наук.

Рекламация на официальный ответ

«ОСВОБОДИЛИ»...

Память

ПОД НОВГОРОДОМ,
В ДОЛИНЕ

На фирменном бланке Свердловского об
кома ВЛКСМ п Дворца молодежи всего два 
десятка четких и немногословных строчек. 
Как в тексте военного приказа.

! Свердловск—тМаршрутный лист похода
В марте прошлого года в 

Калуге по инициативе ЦК 
ВЛКСМ собрались представи
тели поискового движения 
по установлению неизвестных 
захоронений и имен воинов, 
оставшихся на местах сраже
ний Великой Отечественной 
войны. Поисковая статистика 
свидетельствует, что в настоя
щее время удается установить 
лишь 10 процентов имен вои
нов, найденных в неизвест
ных захоронениях, а почтя 
08 процентов из них числят
ся без вести пропавшими. (К 
сведению: пропавшими без 
вести на сегодня являются 
почти два миллиона человек).

В Калуге был создан коор
динационный совет поиско
вых отрядов при ЦК ВЛКСМ. 
Одновременно при Генераль
ном штабе Вооруженных Сил 
СССР организовалась группа 
содействия поисковому дви
жению. Таким образом, ком
сомол и армия взяли на себя 
серьезные обязательства в 
оказании помощи этой благо
родной патриотической рабо
те. Комсомол будет помогать 
в решении организационных 
вопросов, обучении, создании 
методик и пособий для поис
ковиков. Армейская помощь 
должна заключаться в мате- 
рнальном обеспечении поис
ковых начинаний. Террито
рию страны, на которой про
ходили боевые действия в го
ды Великой Отечественной 
войны, принято условно де
лить на неблагополучные и 
благополучные регионы. К 
первым относятся те места, 
где продолжают еще оставать
ся следы войны, где павшие 
воины не были потреблены, 
ко второму — где следы вои
ны уничтожены, а воины — 
погребены.

Новгородская область счи
тается одним ил самых небла
гополучных в этом отношении 
районов, и поисковым отря
дам предстоит длительная и 
большая работа. Именно на 
новгородской земле и было 
решено провести с 29 апреля 
по 9 мая 1989 года первую 
полевую Вахту памяти. Более 
полутора тысяч поисковиков 
из 40 городов нашей страны 
прибыло на нее. Выбор новго
родской земли, а точнее, де
ревни Мясной Бор. не случа
ен: в районе этой деревии 
шли ожесточенные бои с фа
шистами...

С декабря 1941 по июль 
1942 года войска Волховского 
фронта проводили так назы
ваемую Любанскую опера
цию. И тогда, и теперь о ней 
мало кто знает. Наверное, по
тому. что ее следовало бы 
назвать любанский трагедией. 
24 апреля 1942 года коман
дующий Волховским фронтом 
генерал К. А. Меэецкбв доно
сил в Ставке: «Вторая Удар
ная аомия совершенно выдох
лась. В имеющемся составе она 
не может ни наступать, ни 
обороняться. Если ничего не 
предпринять, то катастрофа 
неизбежна...».

Голос Мерецкова повис в 
воздухе. Для спасения и вы
вода из котла частей 2-й Удар
ной, 52-й и 59-й армий ничего 
практически сделано не бы
ло. Они были обречены.

Существует приказ КГ? 130 На
родного комиссара обопоны 
И. В. Сталина от 1 мая 1042 го
да где говорится: «У Красной 
Армии есть все необходимое 
для того, чтобы осуществить 
возвышенную цель — бить не
мецко-фашистских захватчи
ков. Не хватает только одно

СМЕРТИ...
Новгород—Свердловск. Цель: участие во 
Всесоюзной вахте памяти. Состав группы: 
актив поискового клуба СИТУ № 3 с коли
честве 11 человек (следует список фами
лий). Руководитель — преподаватель исто
рии А. Клековкин».

го — умения полностью ис
пользовать против врага ту 
первоклассную технику, кото
рую предоставляет ей наша 
Родина».

Беззастенчиво врал «вели
кий стратег» по поводу техни
ческого оснащения армии. Не 
было его. Поэтому и были бро
шены на верную гибель бойцы 
2-й Ударной армии.

Катастрофа действительно 
произошла. 25 июня немцы 
закрыли узкий коридор, по 
которому выходили из окру
жения бойцы 2-й Ударной. В 
лесах и болотах неподалеку 
от деревни Мясной Бор на
всегда осталось не менее 100 
тысяч советских воинов.

— Рассказал нам, поиско
викам, об этом Александр 
Иванович Орлов, — делится 
своими впечатлениями А. А. 
Клековкин, — он не только 
известный новгородский поис
ковик, но и начальник штаба 
Вахты памяти. Я уверен на 
все сто процентов: для моих 
ребят встреча с таким чело
веком—даже единственная — 
сделала больше, чем изучение 
наших более чем унылых 
учебников по истории. Для 
них полная правда о войне 
все еще продолжает оставать
ся в устных рассказах и 
сверхсекретных архивах, хотя 
хорошо известно: воспитыва
ет только правда.

Сама судьба этого человека, 
а главное — его дело, способ
ны стать примером для под
ражания. Старший брат Алек
сандра Ивановича, Николай— 
путевой обходчик, был пер
вым поисковиком страны. 
Свою работу он начал еще в 
1940 году. Сергей Смирнов — 
автор «Брестской крепости» — 
написал о нем сценарий до-

ку ментального фильма «Ко
мендант Долины смерти», ко
торый должен был выйти в 
1970 году на экраны, но... 
был арестован, а позже смыт. 
Ранняя смерть Николая Ор
лова, конечно же, в извест
ной степени была связана и 
с этим подлым и коварным 
ударом. Но он успел создать 
поисковый клуб «Сокол», ос
тавить после себя преданных 
учеников и последователей. 
Одним из них является Алек
сандр, его младший брат.

Объединенный Свердловский 
отряд, куда, кроме учащихся 
СПТУ № 3, вошли поисковики 
клуба «Память» из СПТУ № 40 
Каменска-Уральского и следопы
ты из Еревана (учащиеся ПТУ 
и молодые рабочие), в течение 
всей Вахты работал вместе с 
новгородцами Андреем Лисян- 
ским и Игорем Скворцовым (по
следний, кстати, еще младшим 
школьником записался в зна
менитый «Сокол»). Эти парни 
(оба работают в производствен
ном объединении «Квант») бы
ли закреплены за Свердлов
ским отрядом в качестве пос
тоянных проводников по мес
там прошедших боев.

Впрочем, функции прово
жатых у них заканчивались, 
как только группа прибывала 
к очередному месту раскопок. 
Там нужно было «вкалы
вать». Я не оговорился. Пред
ставьте себе огромную ворон
ку, вырытую авиационной 
бомбой, до краев заполненную 
водой. И ее необходимо отка
чать. Приходилось выливать 
из воронки до пяти тысяч ве
дер воды, чтобы наконец по
казалось дно, заполненное 
метровым, а порой и больше 
слоем ила и жидкой глины. 
Все самым тщательным обра
зом нужно было процедить и 
прощупать, чтобы случайно

ие <проворонить», ж примеру, 
солдатский медальон, кото
рый, если ои не окажете* 
пустым, сможет, пусть иерее 
47 лет, вернуть честное ими 
без вести пропавшему бойцу, 
тем более, если это боец 2-й 
Ударной армии генерала Вла
сова, командарма, своим пре
дательством отнявшего честь 
у сотни тысяч погибших в не
равных боях солдат и офице
ров. С отрядом постоянно бы
ли и два сапера - профессио
нала. Работа поисковиков не 
только благородна, но и не
безопасна. Приведу такую 
цифру. В результате поиско
вой деятельности к концу 
Вахты было обнаружено 2 645 
различных мин, снарядов и 
гранат. Весь этот смертонос
ный груз был транспортиро
ван в специальное место и 
уничтожен саперами.

Поскольку названа эта циф
ра, назову еще несколько 
для того, чтобы охарактеризо
вать конечные итоги Вахты. 
Было найдено и предано зем
ле 3 159 останков советских 
воинов, 122 медальона оказа
лось в руках поисковиков, но, 
к сожалению, только в 89 из 
них были обнаружены бу
мажные полоски с именами 
бойцов, еще с десяток ме
дальонов рассыпались от пер
вого прикосновения, осталь
ные были пусты (существо
вала фронтовая примета: пе
ред боем, чтобы остаться в 
живых, солдат выкуривал 
цигарку, свернутую из этой, 
так теперь нужной потомкам 
полоски бумаги со своей фа
милией и именем).

Свердловский отряд обнару
жил 25 останков воинов (чаще 
всего их находили именно в 
воронках) и два медальона. 
Один оказался пустым, дру
гой — полуразрушенный — от
правлен на экспертизу в штаб 
Ленинградского военного ок. 
руга.

Но не поиском единым был 
жив человек. И потому ребята 
успевали заводить друзей, а 
девчонки даже влюбляться. По 
вечерам слышал из своей па
латки армянсние песни, кото
рые перебивались русскими, 
украинскими. Их пели в Доли
не смерти, где когда-то было 
разрешено только умирать...

Я слушал их песни и ду
мал: конечно, не все поющие 
станут профессиональными 
поисковиками. Может быть, 
со временем надобность в них 
.отпадет совсем. Но душа у 
них все равно немножечко 
изменится: не проходят бес
следно хорошие дела, тем бо
лее — святые.

В следующем году страна 
будет отмечать 45-летие со 
дня окончания Великой Оте
чественной войны. Очередную 
Вахту памяти решено прове
сти на смоленской земле. 
Она тоже обильно полита 
кровью наших земляков. 
Уральские воины одними из 
первых встали под гвардей
ские знамена. Произошло это 
в сентябре 1941 года и имен
но на Смоленщине.

Хочу обратиться ко всем 
поисковикам Свердловска и 
области с призывом принять 
самое активное участие в 
благородном деле по увеко
вечению памяти погибших и 
возвращению чести и досто
инства без вести пропавшим 
солдатам войны.

Н. ИБРАГИМОВ,
член координационного 

совета поисковых 
отрядов при ЦК ВЛКСМ.

НЕОСУЩЕСТВИМАЯ 
МЕЧТА

Открытое письмо исполняющему обязанности 
управляющего Кировским ПЖРТ 
Н. Н. Ахтимайкину
Дружно живут коллектив 

школы № 45 и дворовый клуб 
«Блиндаж». Немало они про
вели за последний год совме
стных творческих мероприя
тий. Да вот одно никак не вы- 
ходит.^

Только наступили зимние 
школьные каникулы — засоби
рались ребята из ансамбля на
родных инструментов под ру
ководством учителя музыки 
П. Н. Киселева и самодеятель
ной эстрадной группы клуба 
выступить с совместной про
граммой в госпитале для вете
ранов войны. Долго готови
лись они к этому концерту и 
наконец... Наступило морозное 
утро того долгожданного дня. 
Но напрасно ребята бегали 
вокруг клуба в ожидании за
казанного в Кировском 
ПЖРТ транспорта — автобуса 
для перевозки ребят и, глав
ное, инструментов. Пришлось 
после нескольких часов том
ления разойтись по домам. Не 
дождались их ветераны...

Наступила весна. Каникулы. 
И снова творческая группа, 
школы и клуба решила поехать 
в госпиталь. Так хотелось ре
бятам подарить ветеранам хоть 
несколько радостных минут. Но 
и этому концерту не суждено 
было состояться. Заказанный 
заранее автобус снова не при
шел. Вместо него администра
ция Кировского ПЖРТ присла
ла крытую грузовую машину, 
в кузове которой валялись 
мешки с хлорной известью и 
бытовая чугунная ванна. Пона
чалу ребятишки обрадовались, 
бросились разгружать мешки, 
но вскоре стали задыхаться и 
кашлять от хлорной пыли. Да

и тяжеленную ванну 12—14- 
летним детям поднять не по 
силам.

Мы не похоронили под меш
ками с хлоркой свою заветную 
мечту. 6 мая вновь решили вы
ехать с концертом, на сей раз 
в школу-интернат для детей- 
сирот. Организатор клуба Н. П. 
Гава заказала транспорт; за
явку приняли, но за день до 
назначенного срока она все 
же позвонила в ПЖРТ и... по
лучила отказ.

— Я не собираюсь каждому 
отчитываться, — бросил теле
фонную трубку товарищ Н. Н. 
Ахтимайкин.

А теперь немного о мило
сердии. Школьные учителя, пе
дагог-организатор клуба,
родители, ставшие в дворовом 
клубе такими же нештатными 
педагогами, стараются привить 
это забытое чувство своим де
тям — милосердие. Но что же 
им теперь сказать детям, ког
да снова и снова натыкаются 
ребята на бетонную стену без
душного бюрократизма. Мо
жет, не подозревает товарищ 
управляющий, что за спиной у 
педагогов, обращавшихся к не
му за помощью, стоят дети?

Ветеран труда, член КПСС 
с 1952 года

Е. И. РУДЕНКО;
учитель музыки 45-й школы 

П. Н. КИСЕЛЕВ;
пионервожатая 45-й школы

Л. АРСЛАНОВА; 
президент клуба «Блиндаж»

Рома КАШИН 
и еще 50 подписей.

ПОСТСКРИПТУМ: Гонорар
просим перечислить на счет Ки
ровского ПЖРТ за будущие 
транспортные услуги.

■■яетииииииимииявв Перестройка

Мы были очень рады, когда получили из производственного 
объединения жилищно-коммунального хозяйства Свердловского 
облисполкома такой краткий и четкий ответ. Судите сами: жа
лоба бригады электромонтеров на грубость главного энергетика 
Чкаловского ПЖРТ II. Д. Кирилова рассматривалась проф
комом совместно с администрацией, факты подтвердились. 
П. Д. Кирилову объявлен выговор, и он отстранен от руковод
ства бригадой. Вот как строго обошлись с начальником за 
недостойное поведение — убрали с работы.

А на следующий день после публикации в редакцию при
шли три удивленных электромонтера из числа подписавших 
жалобу — Сергей Гринин, Равиль Кинзин и Николай Ники
тин. Для них было неожиданностью узнать, что главный 
энергетик, оказывается, освобожден от руководства. Какое 
там «освобожден» — работает, как и прежде! А вот бригада, 
по их словам, действительно пострадала. Коллектив расфор- 
миоован, электриков «разбросали» по участкам.

Да уж, задачка... Кто говорит правду, кто вводит редак
цию в заблуждение? Естественно, прояснить это могла лишь 
встреча с ответственными работниками ПО жилищно-комму
нального хозяйства... Надо сказать, отнеслись они к просьбе 
редакции серьезно, видимо, почувствовали какую-то вину со 
своей стороны. Я и не ожидал увидеть в кабинете заместите
ля главного инженера В. А. Пугачева стольких лиц, причаст
ных к конфликту: управляющего Чкаловским ПЖРТ Н. Л, 
Ласкина, главного инженера треста Ф. Ф. Смольникова, ин
женеров О. Д. Вязовцеву и К. С. Курочкину. И выяснилось 
многое, о чем в официальном ответе не сказано ни слова.

По мнению руководителей треста, возникший конфликт — 
результат требовательности и принципиальности главного 
энергетика, его неприятия расхлябанности. П. Д. Кирилов 
просто как следует «спрашивает работу», а это, понятно, не 
всем нравится. Да и работала бригада, по утверждению Ок
саны Даниловны Вязовцевой, спустя рукава, вызывая массу 
нареканий.

Не хочу ставить под сомнение слона Оксаны Даниловны, 
все же она могла наблюдать за бригадой не один год. Но 
нельзя не задаться и таким вопросом. Если электромонтеры 
относились к своим обязанностям столь недобросовестно, по
чему их не призвали к ответу? Почему не затребовали объ
яснений, не вынесли взысканий?

— А случай рукоприкладства мы подробно разбирали,— го
ворит управляющий трестом Н. Л. Ласкин.— Кирилов прянее 
Кинзину извинения, которые тот принять отказался.

И снова — поток добрых слов в адрес главного энергетикам 
непримиримый к бездельникам, прямой, знающий дело... Ко
нечно, похвальные качества, но достаточные ли для руко
водителя? Разве не нужны ему п такт, и уважительное от
ношение к подчиненным, и умение ладить с людьми?

— Знание дела — это главное, — парировал мои возраже
ния главный инженер треста Ф. Ф. Смольников.

Не вдаваясь в детали конфликта, не принимая на веру ар-
гументы сторон (опыт показывает, что в таких 
новаты все участники конфликта), можно-таки 
официальный ответ был подготовлен поспешно, 
можность двоякого толкования. II. Д. Кирилов

случаях ви- 
заключить: 
давал воз- 
«освобождея

от руководства»? Но он продолжает работать на должности 
главного энергетика, далеко не последней в служебной иерар
хии. Он «освобожден от руководства «бригадой»? Но бригада 
еще до того была расформирована, как мне стало известно, 
по просьбе самих электриков. Да и в приказе от 6 апреля, в 
котором главному энергетику объявлен выговор, ни слова 
нет о его освобождении.

Так чем же вызвано появление такого не вполне точного 
официального ответа? Думаю, не только желанием побыст
рее отписаться, но и стремлением показать: меры приняты, 
самые крутые, в мягкости нас обвинить нельзя.

— Как же после этого верить бумагам за вашей под
писью? — задал я вопрос главному инженеру ПО ЖКХ Н. А. 
Вялкову. — Ведь наверняка не раз еще придется получать 
от вас официальные ответы.

Николай Алексеевич сказал, что он досконально вникает в 
содержание тех документов, которые подписывает, что 
это просто небольшая оплошность. Будем надеяться, что
такого больше не повторится. В. ВЛАСОВ.

»9
Лучше на деле, чем на бумаге

Прочитала статью «Погребок под кроватью, или Бар с 
8 до 24?». Думаю, что весь народ будет за предложение, вы
сказанное в статье. Я согласна с тов. Соловьевым. На улице, 
где я живу (ул. Кобозева), чуть ли не в каждом доме спе
кулируют вином. Я стала говорить работнику домоуправле
ния: «Почему домоуправление, зная об этой спекуляции, не 
сообщает в милицию?». А опа ответила, что все адреса да
вали милиции, а они никаких мер не принимают». Ну и к 
чему тогда все законы по борьбе с пьянством? Тан уж луч
ше бар с наценкой, деньги пойдут в пользу государства. Ес
ли бы совсем не было этой продукции, а то ведь выпускают, 
продают, так пусть все будет по-человечески и. главное, спе
кулянтам не будет хода. Разжились на людском горе, и ни 
стыда, ни совести. И почему прекратили борьбу со спекулян
тами? Штрафовать их надо, а деньги в детский дом отдавать 
или престарелым. Надо, чтобы это было на деле, а не на бу
маге. В. ЛЯПУСТИНА.

Свердловск.

и законность

ЗНАКИ ПРЕПИНАНИЯ
Магнитофон играл негром

ко, и сквозь урчание двига
теля нашего «ЛАЗа» до меня 
доносились лишь обрывки 
слов. «Ласковый май» пел что- 
то про розы, грезы, слезы. 
Четырнадцать мальчишек, воль
готно развалившись в мягких 
креслах, коротали путь до 
Свердловска кто как: на зад
нем сидении резались в кар
ты, другие просто рассматри
вали пейзаж за окном. Разго
варивали мало, многие просто 
не знали друг друга. Да и 
охоты болтать у пацанов не 
было: ехали не на прогулку, 
а на экскурсию в следствен
ный изолятор свердловской 
тюрьмы. Наверное, многие 
мальчишки позавидовали им: 
еще бы, такое увидят! — но 
это те, у кого совесть чиста. 
Наши же экскурсанты давно 
стоят на учете в инспекции по 
делам несовершеннолетних 
Первоуральска, некоторые на
ходятся под следствием, кое- 
кто уже условно осужден.

Ехали далеко не тем соста
вом, который планировал по
мощник прокурора города по 
работе с несовершеннолетни
ми С. П. Шанцев. Близнецы 
Саша и Юра Н. просто сбежа
ли в последний момент, а Сер
гей Н. хоть и явился, но с не
поддельной тревогой («а 
вдруг вы меня там и остави
те?»). Но были и те, кто ехал 
с родителями. Отцы и мате
ри, отчаявшись бороться со 
своими чадами, решились по
казать им все прелести тюрем
ного быта.

Идея подобной экскурсии 
появилась давно. По данным 
прокуратуры города, подрост
ковая преступность не только 
не уменьшилась, она возросла 
по сравнению с прошлым го

дом на 43 процента. Треть 
правонарушений совершается в 
пьяном виде, почти половина 
из них—групповью. Но, как 
часто бывает, от замысла до 
его реализации проходит зна
чительное время. И нужно бьн 
ло случиться несчастью — 
убийству на Динасе подрост
ком своего ровесника,— чтобы 
общественность по-настоящему 
забила тревогу.

Андрей Говорков, обвиняе
мый в убийстве, содержался в 
это время в изоляторе — шло 
следствие. «Андрюху уви
дим»,— мрачно шутили дина- 
совцы, собираясь на экскур
сию. В душе, конечно, мало 
кто из них рассчитывал уви
деть бывшего друга. Но когда 
Говоркова — стриженого, ра
стерянного, в не обмятой еще 
робе, — введут к ним в камеру 
№ 166, ребятам будет не до 
шуток. Потеряются нужные 
слова, так и простоят они ми
нут десять — говорить не о 
чем, все ясно. Только Анд
рей тихо скажет, пряча гла
за: «Отцу передайте, чтобы 
не пил».

Но сначала будет пропуск
ной пункт, лязг решеток «на
копителя», строгая проверка 
каждого по документам, стро
гий пересчет экскурсантов ин
спектором по политико-воспи
тательной работе С. М. Косо
лаповым после каждой прой
денной двери. Вид у старше
го лейтенанта внушительный: 
пистолет, наручники, дубинка 
на поясе, короста мозолей на 
фалангах пальцев, доказываю
щая, что с приемами боевого 
каратэ Косолапов знаком не 
понаслышке. Не выходя из ро
ли, покрикивает не наших под
ростков, выстраивает их в две 
шеренги. И снова переходы.

обшарпанные стены коридо
ров, тесные камеры для до
просов, узенькие «боксы», где 
подследственные ждут вызова 
к следователю. И снова под
счет, снова проверка.

За дверьми «жилых», если 
так можно сказать, камер с 
нашим появлением — ожив
ленный гул: гости с «воли» — 
явление здесь не частое. По- 
тому-то так охотно отвечали 
на вопросы обитатели камеры 
№ 166 Женя, Игорь, Дима, 
Олег и Саша. Игорь в этих че
тырех стенах уже год. Впере
ди еще семь с половиной. На 
шее свежий шрам — след не
давней драки.

«Красота, говорите, на зо
не?»— обращается он к пер
воуральским подросткам, слов
но догадываясь об их недав
них шутках. «Что ж, для неко
торых действительно так, для 
тех, кто понаглее и посильнее. 
А большинству из вас там бу
дет плохо, мигом в команду 
«шесть-четыре» попадете. 
Верно, Саша?» «Беспредел» 
Саша кивает — уж он-то с та
кими ручищами на зоне не 
пропадет.

Это камера для особо опас
ных, неуправляемых подслед
ственных. Здесь их разделяют 
по статьям: бандитизм, убий
ство, воровство — с разными 
статьями — в разных камерах, 
иначе могут быть инциденты — 
не переносят друг друга, на
пример, убийцы и воры.

А о том, как часто прихо
дится оказывать помощь жерт
вам стычек таких вот «кланов», 
нам рассказала А. Д. Девят
кова, врач изолятора. Но это 
одна сторона медали. Долгое 
пребывание в четырех стенах 
не может не подорвать здо
ровье подростка. Некоторые

после того, как их выводят из 
здания, не различают мелкие 
предметы на расстоянии де
сяти метров — ведь в камерах 
закрыты даже окна,— глаза от
выкают смотреть вдаль.

Прогулки? Первоуральцы са
ми убедились, что это такое. 
Отведенные им для прогулки 
пятнадцать минут в тесном 
дворике, закрытом сверху ре
шеткой, они недотерпели — за
просились назад. Посмотрели 
и «школу». Да, здесь и учат, 
ведь многие подростки попа
ли сюда из девятого, седьмо
го, шестого классов. Неширокая 
комнатка, переоборудованная, 
по-видимому. из камеры. На 
стенах что-то вроде экрана чи
стоты, плакаты «Из истории 
слов», «Пишите правильно». За 
партами четыре-пять чело
век, учатся здесь тоже пока- 
мерно.

Назад ехали тоже молча. И 
так же играл «Ласковый май», 
рифмуя нехитрые слова. Уви- 
деннное, конечно, задело ре
бят. И раньше я бы закончил 
материал так: можно с уве
ренностью сказать, что никто 
из этих четырнадцати пацанов 
сюда не попадет. Но у меня 
такой уверенности почему-то 
нет. Утром позвонили из инс
пекции по делам несовершен
нолетних и рассказали, что 
мальчишки уже распространя
ют среди друзей «сувениры», 
вынесенные из изолятора. Шон 
прошел быстро, осталась бра
вада.

И сразу вспомнился урок 
русского, на который мы попа
ли в изоляторе. Там подслед
ственных учеников учат ста
вить точку, когда мысль за
кончена. В этом материале же 
точку ставить рановато. Знаки 
препинания будет ставить 
жизнь.

Г. ГРИГОРЬЕВ.
Первоуральск,
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НД СМЕНУ!

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
(Окончание.

Начало на 1-й стрф 
что в составе депутатского 
корпуса от Туркмении — более 
половины рабочих и колхоз
ников. А сам Атдаев — кузнец 
Ашхабадского завода нефтя
ного машиностроения имени 
50-летия СССР—на предвы
борном собрании выдвинул 
свою кандидатуру, изложил по
зицию и получил большинство 
голосов избирателей.

Депутат подчеркнул, что в 
трудовых коллективах респу
блики все более широкую 
поддержку находит политика 
партии, которую они старают
ся материализовать в конкрет
ные дела. Так, его родное 
предприятие одним из первых 
в Туркмении перешло на ра
боту в ' условиях госприемки, 
осуществило переход на пол
ный хозрасчет, здесь на кон
курсной основе избран дирек
тор.

Депутат предложил Верхов
ному Совету СССР и прави
тельству страны строго кон
тролировать ход экономиче
ской реформы, вовремя осту
жать административный пыл 
руководителей министерств и 
ведомств, нарушающих права 
предприятий. Он высказался 
по поводу концепции регио
нального хозрасчета, обратил 
внимание на проблему цено
образования, особенно сы
рья, рац-ионалы+ого исполь

МОСКВА. Кремлевский Дворец съездов.
Фотохроника ТАСС.

ПЕРВЫМ ПАРЛАМЕНТ
ПЕРЕСТРОЙКИ

Семь дней работы Съезда 
неизбежно требовали пау
зы — для того, чтобы ос
мыслить уже сказанное, оп
ределить свое отношение к 
характеру дискуссии. От ве
чера пятницы до утра по
недельника, когда М. С. Гор
бачев предложил не прово
дить очередное заседание,— 
солидный срок для анализа, 
для выводов.

Спорят по пути на экс
курсию и за обеденным сто
лом, в гостиничном номере 
и на ходу, по дороге от 
Кремля и обратно. Днем в 
субботу сидели у телеэкра
на. а тем временем четверо 
уральцев, представляющих 
в Совете Союза Свердлов
скую область, участвовали в 
первом заседании. избран 
Председатель, образованы 
постоянные комиссии. То, 
что такая телетрансляция 
состоялась впервые, уже не 
удивляло: гласность стано
вится нормой.

В субботу 4 красных 
«Икаруса», заполненных де
путатами и журналистами, от 
гостиницы «Москва» напра
вились к одному из прежде 
засекреченных предприятий. 
Здесь предстояло знакомст
во с советской космической 
техникой, вкладом оборон
ных отраслей в конверсию, в 
наращивание выпуска това
ров для народа.

Научно - производствен
ное объединение — это 
десятки просторных це
хов. насыщенных прибо
рами и станками. Во мно
гих цехах — стенды, маке
ты, образцы, витрины, спе
циально подготовленные к 
нашему приезду. -Гостей - 
депутатов встречала боль
шая группа ведущих конст
рукторов космической техни
ки. министров, руководите
лей производства.

Неформальный характер 
общения, сотни вопросов, 
возможность увидеть в дей
ствии уникальные приборы и 
механизма:, подержать в ру
ках образцы продукции: И 
главная мысль: медленно по
ка внедряются в народное 
хозяйство тысячи прекрас
ных «космических» находок. 
А это особо прочные и лег
кие сплавы, заменяющие 
сталь, нержавеющие покры
тия без никеля, новые тех
нологии для строительства, 
медицины, легкой и пищевой 
промышленности.

— Здесь мы, без преуве
личения, «впереди планеты 
всей», — мнение большин
ства участников поездки,— 
а отставание, если сокра
щать финансирование косми
ческих программ, негативно 
скажется в будущем. Хотя, 

зования трудовых ресурсов, 
и прежде всего женщин ко
ренной национальности.

Наш Съезд, сказал депутат 
Карякин Ю. Ф.г— это прорыв в 
установлении нормальных от
ношений между властью и на
родом. Но человек, попавший 
сюда из застойных времен, 
решил бы, что во всех бедах 
виновен нынешний лидер стра
ны. Люди так привыкли лизо
блюдничать перед прежними 
генсеками, что теперь счи
тают обязательным хамить но
вому. Это опасная тенденция, 
и с ней надо сразу покончить. 
Критерий прогрессивности — 
не в огульной критике, а в 
конструктивной помощи де
лу.

Оратор высказался за пол
ную — как было обещано —, 
публикацию отчетов о Плену
мах ЦК. Это, отметил он, по
кажет, что у партии нет тайн 
от народа, поможет нам най
ти пути соединения советской 
и партийной власти. Предло
жение внести в Конституцию 
статью о лишении главы го
сударства полномочий за со
крытие правды от народа счи
таю нереальным. У нас это, 
сказал оратор, как показал, 
опыт 14 октября 1964 года, 
происходит в другой, скрытой 
форме. И о возможности по
вторения этого нельзя забы
вать.

Депутат обратился к Пред-

надо признать, резервов у 
Главкосмоса достаточно.

С удовлетворениём ураль
цы А. Измоденов. П. Пьян
ков, М. Бурцев, А. Захаров 
прочли на одном из стендов 
выставки совместный приказ 
министра общего машиност
роения В. X. Догужиева и ми
нистра здравоохранения 
Е. И. Чазова о помощи в 
выпуске современной медтех- 
ники предприятиями оборон
ного комплекса. Тут же об
разцы продукции — высоко
точный хирургический ин
струмент. протезы, инвалид
ные коляски... Потом была 
пресс - конференция. В ней 
принял участие секретарь 
ЦК КПСС О. Д. Бакланов — 
снова вопросы, объяснения, 
конкретные цифры, которые 
еще вчера считались госу
дарственной тайной.

...По утрам у киосков 
«Союзпечати» очереди. Газет, 
по-моему, не хватит, даже 
если их будет втрое больше. 
Депутаты придирчиво сверя
ют стенограмму, удовлетво
ренно находят новую рубри
ку «Прошу внести в стено
грамму Съезда». Дело в 
том, что ряд депутатов пере
дал тексты своих выступле
ний в центральные газеты. 
407 человек уже побывали 
на трибуне Кремлевского 
Дворца съездов, 65 из них 
участвовали в прениях по 
докладу о внутренней и 
внешней политике. Число 
желающих выступить депу
татов — несколько сот. Есть 
в списке президиума Съезда 
и фамилия члена Верховного 
Совета свердловчанина В. А. 
Волкова.

Вклад в общее решение 
Съезда не только и не столь
ко в речах с трибуны. Вот, 
скажем, из информации 
А. И. Лукьянова о депутат
ских запросах можно вычле
нить два момента, подска
занных свердловчанами: 
В. А. Ярип обращает внима
ние на проблемы советских 
немцев, В. И. Громова" за
ботят меры по повышению 
уровня жизни старшего по
коления. На днях свердлов
ская группа депутатов ва- 
правила в президиум Съезда 
обращение, суть которого в 
обязательном отчете и оцен
ке предшествовавшей Съезду 
работы правительства СССР, 
предложен и проект проце
дуры избрания главы прави
тельства.

Рассказывая о выходных 
днях в работе форума, надо, 
разумеется, отметить много
численные встречи и контак
ты земляков с депутатами 

седателю Верховного Совета 
СССР с просьбой вернуть со
ветское гражданство А. И. 
Солженицыну, которого назвал 
человеком, первым осмелив
шимся сказать правду о ста
линщине. Он далее призвал 
исполнить последнюю волю 
В. И. Ленина и похоронить его 
возле могилы матери на Вол- 
ковом кладбище в Ленингра
де. Выступающий предложил 
начертать на стенах здания 
КГБ имена сорока миллио
нов— точная цифра неизвест
на— жертв репрессий. В за
ключение он зачитал два 
письма: одно — с осуждением 
высказываний академика А. Д. 
Сахарова, другое — с благо
дарностью М. С. Горбачеву и 
А. Д. Сахарову за усилия, по
зволившие положить конец 
участию советских воинов в 
афганской войне.

Обсуждаемый на Съезде во
прос о реальном восстанов
лении власти Советов получает 
всенародное одобрение, от
метил депутат Дзасохов А. С. 
С этим процессом вполне за
кономерно связываются на
дежды трудящихся на скорей
шее высвобождение ранее 
скованных потенций нашего 
общества.

И все же в ходе дискуссия 
не обошлось без крайностей, 
считает депутат. Он имеет в 
виду постановку вопроса о 
роли Советов. Упор делается

других регионов, с избирате
лями - москвичами, множе
ство интервью советским и 
иностранным журналистам. 
4 июня, в воскресенье, В. А. 
Волков. Г. Э. Бурбулис, 
А. К. Измоденов, Л. С. Куп
рин участвовали в работе 
московского депутатского 
клуба в Доме ученых на Кро
поткинской. Вечером в во
скресенье о трагическом со
бытии в Башкирии я гово
рил с Бурцевым, Пьянко
вым, Краснокутским, Яри
ным, Кудриным. Цепь Чер
нобыля, Новороссийска, на
шей Сортировки, к сожале
нию. не обрывается. Мнение 
звучало единое — пора из
влекать уроки: некомпетент
ность. безалаберность, на
рушение техники безопасно
сти ничем нельзя оправдать.

Понедельник у депутатов 
стал днем деловых встреч и 
бесед в правительственных 
учреждениях. Взыскатель
ный тон разговора с руково
дителями министерств и ве
домств отвечает всей ат
мосфере работы форума в 
Кремлевском Дворце, пробу
ждает активность и настой
чивость тысяч людей везде, 
где требуется твердое слово, 
реальное дело в интересах 
перестройки. Мне кажется, 
наши земляки особенно осо
знали это за последние дни 
— они внимательно читают 
ваши телеграммы, часто со
обща читают телефонные 
обращения из Свердловска 
и других городов области, 
все просьбы учитываются.

...Время обеда. Вижу зна
комые лица. Вот в окруже
нии людей академик Дмит
рий Сергеевич Лихачев, вот 
беседует с земляками Расул 
Гамзатов. Раскланиваюсь 
с Махмудом Эсамбаевым 
(знаком с ним но интервью 
лет 10 назад). Выполнил и 
просьбу одного из читателей 
«На смену!» — взял под
робное интервью у одного 
из шести религиозных дея
телей, избранных народными 
депутатами СССР. Это мой 
ровесник (37 лет) Мухха- 
мад - Содик Мухаммад- 
Юсуф по сану муфтий, пред
седатель духовного управле
ния мусульман Средней Азия 
и Казахстана (Ташкент).

Да, непростые проблемы 
ставит ежедневно Съезд. 
Вопросы межнациональных 
отношений и уроки афган
ских событий, экономиче
ские реформы и духовные 
проблемы. Первый парла
мент перестройки — он 
учится. Девять из десяти 
избранных — новички. Им 
трудно, они осваивают не
легкую науку народовластия.

А. ПАНОВ.
(По телефону, 5 июня). 

преимущественно на разгра
ничение и даже на разобще
ние функций советских и пар
тийных органов при явной не
дооценке форм и методов 
взаимодействия и координа
ции между ними.

Б выступлениях ряда на
родных депутатов, продолжал 
оратор, в полемической фор
ме говорилось о месте пар
тии. При этом были предпри
няты попытки принизить ее 
роль, отождествляя критику 
имеющихся и самой же пар
тией раскритикованных недо
статков с кадрами партии в 
целом. В этой связи депутат 
привлек внимание к тому глу
бокому процессу политических 
реформ, которые осущест
вляются внутри самой партии 
и начало которым было поло
жено на XIX партийной кон
ференции.

Полагаю, сказал выступав
ший, что при разработке об
новленных конституционных и 
нормативных положений о Со
ветах всех уровней целесо
образно с учетом различных 
подходов уделить взаимодей
ствию всех структур нашего 
общества особое внимание.

Мы гордимся великими за
воеваниями Октября, заявил с 
трибуны Съезда депутат Щер
баков В. П. Однако потенци
альные возможности социализ
ма не используются в полной 
мере, все труднее становится 
объяснить, почему жизненный 
уровень народа снижается. 
Основная причина экономиче
ских неурядиц, по мнению де
путата, в том, что хозрасчет 
еще не заработал в бригадах, 
в цехах, нет еще настоящей 
самостоятельности и у пред
приятий.

Сегодня на предприятиях 
искусственно ограничивается 
рост зарплаты, в то время как 
в кооперативах не ограничи. 
вается ничем, подчеркнул ора
тор. Я не против высоких за
работков, но оплата труда 
должна соотвютствоеать его 
затратам. Развитие коопера
ции— дело необходимое, но 
плохо, когда оно проходит 
бесконтрольно. Оратор выра
зил опасение, что кооперати
вы, «перекачивающие сред
ства» от предприятий, могут 
привести страну к финансовой 
катастрофе. За пять месяцев 
текущего года, сказал он, ко
операторы Москвы выбрали из 
банков 976 миллионов рублей, 
а внесли лишь 38. Изъятых 
кооператорами денег хвати
ло бы, например, на увеличе-

Москва, 5 июня. Москва жи
вет в своем напряженном ус
коренном ритме. Это как хо
рошо отлаженный часовой 
механизм — дом, 'метро, ра
бота, метро, дом. Кажется, 
уже ничто не может изме
нить сложившееся годами по
ложение вещей. Но Съезд на
родных депутатов СССР внес 
в жизнь москвичей свои кор
рективы.

Один из американских жур
налистов, аккредитованных на 
Съезде, пошутил примерно 
так: «Вашей радиопромышлен
ности теперь не нужна рекла
ма. Посмотрите, сколько лю
дей с приемниками на ули
цах Москвы». Действительно, 
мне не приходилось раньше 
видеть такое обилие порта
тивных радиоприемников в 
руках людей. На остановках, 
в очередях, в скверах — сот
ни людей, которые прислуши
ваются к голосу Дворца съез
дов. Об этом говорят и циф
ры. По результатам опроса об
щественного мнения москви
чей, которые ежедневно пуб
ликуются в газете «Вечерняя 
Москва», на первые числа ию
ня, постоянно следят за рабо
той Съезда или пытаются это 
делать — 79 процентов опро
шенных.

Но пришлось мне услышать 
и другие мнения. Один из ко
мандированных в столицу 
специалистов возмущался, что 
после 10 часов утра нееоз-

Свободный микрофон

СЛУШАТЬ, ЧТОБЫ СЛЫШАТЬ
Передо мной лежит сами- 

здатовская листовка «Хрони
ка № 13», или, как пояснено 
в подзаголовке, «Бюллетень 
Московского городского ко
митета ассоциации избирате
лей». Оказывается, есть и та
кой комитет. Листовка, кста
ти, куплена во время одного 
из митингов в Лужниках за 
1 (один) рубль! Но не в этом 
дело. В «Хронике» приво
дятся фрагменты выступле
ний на митинге 21 мая, то 
есть накануне Съезда. Вот 
слова Б. Ельцина, А. Адамо
вича, И. Лаптева, Ю. Чер
ниченко, А. Сахарова, Т. 
Гдляна... Против фамилии 
А. Елисеева написано: «Ни
чего разобрать не удалось, 
т. к. Алексея Станиславови
ча освистали. Ред».

Народный депутат СССР 
военный летчик В. Лопатин 
рассказывал, что когда он 
все в тех же Лужниках под
нялся на трибуну митинга, 
его освистали, не давали го
ворить. но когда поняли, что 
этим офицера не остановить, 
все же выслушали, а прово
дили уже аплодисментами. 
Мораль? Не ходи на митин
ги в военной форме, пошу
тил кто-то. Но на самом де
ле, мораль, видимо, глубже, 
на митингах порой хотят

СССР
ние всем трудящимся страны 
оплачиваемого отпуска до 24 
дней. Рабочий класс спраши
вает, кому это выгодно?

Перестройка не достигла 
нужных темпов еще и потому, 
считает депутат, что ученые- 
экономисты до сих пор лишь 
подвергают все резкой кри
тике. Сейчас им необходимо 
объединиться для разработки 
экономически обоснованной 
концепции перестройки, а не 
«шарахаться» из стороны в 
сторону.

Для развития экономики де
путат предлагает неотложные 
меры финансового оздоров
ления: провести денежную ре
форму, которая не затронет 
интересы честного труженика, 
но изымет средства, нажитые 
неправедным путем, быстрее 
ввести прогрессивный налог 
на доходы, поставить в равные 
условия государственные пред
приятия и кооперативы, про
водить расчеты с кооперати
вами только из фондов мате
риального поощрения. В 
своем выступлении депу
тат затронул и проблему на
сыщения рынка высококаче
ственными товарами.

Съезд должен принять такие 
решения, чтобы у каждого че
ловека возникла уверенность, 
что социальная справедливость 
восстанавливается, подчеркнул 
оратор. И первым законом 
должен стать Закон о пенсиях.

Затем председательствую

ПЕРЕРЫВ В РАБОТЕ
Утром 5 июня народные 

депутаты СССР собрались в 
Москве, в Кремлевском 
Дворце съездов, на очеред
ное заседание.

Перед собравшимися вы
ступил Председатель Вер
ховного Совета СССР Гор
бачев М. С.

Депутаты минутой молча
ния почтили память погиб
ших в катастрофе, происшед
шей в ночь с 3 на 4 июня на 
территории Башкирской 
АССР.

М. С. Горбачев подробно 
проинформировал Съезд о 
поездке на место катастро
фы и экстренных мерах, ко
торые приняты и принима
ются для оказания помощи 
пострадавшим,

Было внесено предложе
ние в день траура, 5 июня, 
сделать перерыв в работе 
Съезда.

ВЫХОДНЫЕ
ДЛЯ ИЗБИРАТЕЛЕЙ
можно решить служебные де
ла— все у экранов телевизо
ров. Как говорится, издерж
ка... гласности.

Но не только пассивными 
наблюдателями Съезда явля
ются москвичи, но и участника
ми событий. Ежедневно 
митинги в разных концах 
столицы, встречи с делегата
ми, проводимые по инициати
ве избирателей, неотъемле
мая часть жизни города. И все 
это находит активную под
держку, отклик у самих де
путатов. Вот что говорит по 
этому поводу Б. Н. Ельцин:

— В Москве сложилась хо
рошая традиция — проводить 
многочисленные митинги в 
Лужниках. Сейчас, в дни рабо
ты Съезда, крайне необходи
мо, чтобы люди могли вы
сказать свое согласие или не
согласие, личные чувства не
посредственно депутатам, что
бы мы в свою очередь пе
редали мнение народа Съез
ду. Это возрождение той на
стоящей обратной связи руко
водства страны с массами, 
которая существовала у нас, 
в первые годы Советской вла
сти. Традиции эти имеют глу

слушать тех и то, кого и что 
хотят слушать.

Культура дискуссии, куль
тура демократии, политиче
ская культура. В последнее 
время очень часто мы стали 
сетовать на нехватку этих 
культур. И ход работы Съез
да еще и еще раз подтверж
дает справедливость сетова
ний.

Казалось бы, рядовая рабо
чая ситуация. Один депутат 
(А. Захаров) предложил ряд 
кандидатур в состав комис
сии, другой (А. Сидоров) вы
сказал свою точку зрения по 
этому вопросу. Хотите согла
шайтесь, хотите — нет. Но 
что мы, редакция, имели 
на следующий день во вре
мя работы «горячего теле
фона»? Негодования, возму
щения, оскорбления (в адрес 
А. Сидорова). Честно гово
ря, мы и сами подлили мас
ла в огонь, опубликовав 1 
июня в подборке «Мы так 
ждали этого Съезда...» ано
нимный звонок (очень раз- 
драженный пожилой жен
ский голос), в котором в 
свою очередь, мягко говоря, 
критическим выпадам под
вергался уже Л. Кудрин. 
Между прочим, стоит заду
маться, почему звонок был 
анонимным. Может, из-ва 

щий А- И. Лукьянов доложил 
о выполнении поручений, ко
торые депутаты дали прези
диуму.

Он представил проект по
становления Съезда об образо
вании комиссии по политиче
ской и правовой оценке со
ветско-германского договора 
о ненападении от 1939 года и 
связанных с ним документов.

В результате голосования 
Съезд утвердил состав депу
татской комиссии, согласован
ный президиумом с депутата
ми Прибалтийских республик, 
РСФСР, Украины, Белоруссии, 
Молдавии и ряда других союз
ных республик.

Далее председательствую
щий доложил о характере де
путатских запросов. Всего в 
адрес Съезда поступило около 
20 документов, в которых за
трагивается широкий круг 
проблем экономического, со
циального, экологического ха
рактера. Для подготовки от
ветов на некоторые из них 
Съездом уже созданы депу
татские комиссии. Многочислен
ные запросы, вопросы и пред
ложения депутатов направле
ны президиумом для письмен
ного ответа и принятия мер в 
Совет Министров СССР, ми
нистерства и ведомства.

С заявлениями и справка
ми выступили депутаты Ходы
рев Г. М.г Сазонов Н. Мед
ведев Н. Н., Деревянко 
Б. Ф., Леончев В. Соловьев 
Ю. Б., Згерская (Ярошинскзя) 
А. А. и другие.

На этом вечернее заседание 
завершилось.

Предложение принимает
ся. Депутаты приняли реше
ние перечислить свой днев- 

■ной заработок в пользу по
страдавших в катастрофе и 
их семей.

Затем М. С. Горбачев ин
формировал Съезд о ситуа
ции в Ферганской области н 
Нагорном Карабахе. Он огла
сил письмо группы народ
ных депутатов СССР с при
зывом к населению этих ре
гионов решить возникшие 
проблемы мирным путем, на 
законной основе. По предло
жению группы депутатов 
это письмо принимается в 
качестве обращения Съезда 
к участникам столкновений 
на межнациональной основе.

6 июня, в 10 часов утра, 
Съезд народных депутатов 
СССР продолжит работу.

(ТАСС).

бокие корни, идущие от сель
ских сходов, городских схо
док, маевок.

Я уверен, митинги эти бу
дут продолжаться, хотя не 
буду скрывать, что с такой 
формой общения с народом 
согласны не все. Критикуют 
и нас, депутатов. Это нас 
только обогащает, заряжает на 
активное участие в работе 
Съезда.

Не стали исключением про
шедшие выходные дни. В суб
боту во многих районах Мо
сквы прошли встречи изби
рателей с депутатами. К со
жалению, в воскресенье в 
Лужниках не состоялся запла
нированный митинг. В ход 
событий вмешалась трагедия — 
железнодорожная катастрофа 
в Башкирии, унесшая много- 
численные человеческие жизни. 
Депутаты, приехавшие на 
митинг, обратились к собрав
шимся с просьбой не прово
дить его, а перенести на втор
ник. Решение было принято 
единогласно.

Б. ЯРКОВ 
(По телефону].

опасения получить затем рез
кий отпор своему мнению?

Любая точка зрения, лю
бое мнение. согласитесь, 
имеет право на существо
вание. и поэтому надо иметь 
терпение выслушать оппонен
та. Хотя бы для того, что
бы услышать его. Эт0 зву
чит назидательно, но мне ка
жется, надо научиться ува
жать другую точку зрения, 
противную (обратите внима
ние, как двусмысленно это 
звучит — противное мнение). 
Нужно научиться беречь друг 
друга.

Если откровенно, в минув
шую пятницу мне было стыд
но за сидящих в зале Крем
левского Дворца съездов. 
Стыдно, что, поддавшись 
эмоциям, некоторые депу
таты буквально обрушились 
на академика А. Сахарова. 
Стыдно, что те. кто не апло
дировал, в то же время нс 
пытались образумить осталь
ных. Стыдно, что никто не 
призвал одуматься. Даже 
если А. Сахаров не прав, та
кое дружное осуждение ни
чего вам не напоминает? 
Осуждение всего лишь за 
одно высказывание...

В. ЕФИМЧИК.

«Горячий телефон»

«МЫ ТАК ЖДАЛИ
ЭТОГО СЪЕЗДА...»

Трагические события на железнодорожной линии Челя
бинск—Уфа, обострение обстановки в Нагорном Карабахе 
и в Фергане, безусловно, взволновали и наших читателей, 
и в понедельник, в траурный день, звонков по «горячим 
телефонам» редакции было меньше, чем обычно. Но все- 
таки они были. Заряд Съезда сродни электрическому, он 
вызывает ответный ток в цепочке «народные депутаты — 
избиратели». Напоминаем, что наши «горячие телефо
ны» — 51 28 61 и 58-93-30 — включены в каждый день 
работы Съезда с 11 до 12 часов.

Ну, а теперь мнения, оценки, впечатления от деятель
ности форума в Москве:
Я. И. Лельчук, ветеран 

войны и труда:
— У меня два предложе

ния нашим депутатам. Во- 
первых, надо изменить по
ложение о выборах. Если и 
впредь будут выдвигаться де
путаты от общественных ор
ганизаций, то их должен вы
бирать весь народ, как уже 
предлагали многие депутаты. 
Все выборы должны быть 
всеобщими, прямыми и тай
ными, включая и президента. 
Во-вторых, в выступлениях 
многих депутатов излишне, 
на мой взгляд, превозносит
ся партия, говорится, что 
она нас повела и ведет на 
перестройку.

Я коммунист с более чем 
40-летним стажем и поддер
живаю Ельцина в вопросе о 
необходимости закона о пар
тии.

И. Янчук, инженер из 
Свердловска:

— Предлагаю нашим депу
татам направить предложе
ние Верховному Совету 
СССР: к следующему Съезду 
подготовить компьютерную 
систему для голосования, ко
торая обеспечит тайное го
лосование народных депута
тов по ключевым законода
тельным вопросам. Пр« оп
ределении результатов голо
сования по общесоюзным за
конопроектам на Съезде 
должно учитываться количе
ство избирателей, которых 
представляет на Съезде тот 
или иной депутат.

В. И. Кравец, Сверд
ловск:

— Внимательно слежу за 
ходом Съезда по телевизору, 
и удивляет, что' никто не 
заступился за солдат, участ
вовавших в событиях в Тби
лиси. Солдат должен быть 
неприкосновенен после при
нятия присяги. Мы должны 
его уважать и повиноваться 
ему, когда он выполняет 
приказ. А вот тот. кто на
правил его на эту «работу», 
должен отвечать.

И. Я. Пономарева, пенсио
нерка:

— У меня вопросов и по
желаний много, как бы мне 
их передать депутатам для 
зачтения на Съезде?

' — Мы опубликовали мо
сковские телефоны депута
тов от Свердловской обла
сти, можете позвонить пря
мо им или направить письмо.

— У меня пенсия 60 руб
лей — телеграммы слать и 
звонить дорого. Можно я вам 
в редакцию письмо передам?

Из письма депутатам свер
дловчанки И. Я. Пономаре
вой: «Смело выдвигать нашу 
способную молодежь на са
мые высокие посты. За
кон о земле издать на 
этом Съезде, не отклады
вая, а деньги, которые вы
свободятся после ликвидации 
всяких агропромов, добавить 
колхозникам, инвалидам и 
т. д. (Полный текст письма 
направлен депутатам от 
Свердловской области).

Н. Д. Бондаренко, зав. 
отделением дорожной стан
ции переливания крови:

— Почему не было в на
чале Съезда отчета Горба
чева. а уже затем—выборы в 
Верховный Совет СССР и на 
высокие посты? А ведь так 
всегда делается.

Л. В. Обыденова, завод 
им. Свердлова:

— Выступал профессор 
из Прибалтики. Он мно
го говорил о дружбе наро
дов. Но моя мать на днях 
вернулась оттуда. Ей 68 лет. 
Многое рассказала. Города 
красивые, есть чему поучить
ся, но продавцы в магазинах 
на вопросы русских не от
вечают, экскурсоводы пре
дупреждают, что ходить на
до только группами, а то 
ограбят, обидят. Слова о 
дружбе и дела прибалтийских 
товарищей расходятся. Пусть 
кто-то из наших депутатов 
выступит и им урок совест
ливости преподаст.

И. А. Терещенко, пенсио
нерка:

— Конечно, в эти траги
ческие часы работа Съезда 
как бы отодвигается на вто» 
рой план. Все мысли там, в 
Башкирии, где произошла 
страшная беда. Выражаю 
глубочайшее соболезнование 
тем. кто пострадал от взры
ва во время катастрофы. Но 
думаю еще о том, вспоминая 
прошлогодние события у 
нас в Свердловске, ведь сно
ва же главным виновником 
авапии назовут какого-ни
будь «стрелочника». Почему 
в тени во всех этих острых 
вопросах остаются руково
дящие работники. ответст
венные за безопасность дви
жения на железнодорожном 
транспорте, Аэрофлоте, на 
воде? Почему не ведется 
комплексная проверка всех 
видов транспорта?

Когда же перестанут’ гиб
нуть наши люди из-за чьей- 
то расхлябанности, некомпе
тентности?

И еще... Много на Съезде 
говорилось о пенсионерах. 
Но почему-то никто не упо
минает постановление, при
нятое в прошлом году об 
увольнении лиц. достигших 
пенсионного возраста, по 
инициативе руководителей? 
А ведь это миллионы высо
коквалифицированных, име
ющих богатый опыт рабо
тников, но неугодных порой 
начальству...

Е. Н. Воскресенская, за
вод «Уралкабель»:

— Как некрасиво ведут 
себя депутаты на Съезде! 
Меня возмутили выпады про
тив Андрея Дмитриевича Са
харова. Ему не дали дого
ворить, его не слушали.^ 
Что это — демократия? Уче
ный с мировым именем, 
старше многих по возрасту... 
Хотя бы на это обратили 
внимание. А началось же 
откровенное шельмование 
человека. Стыдно было смо
треть на неэтичное поведе
ние некоторых депутатов. 
Так это пахнуло тридцатыми 
годами, что стало страшно. 
Да, мы можем иметь иное 
мнение, но перефразирую 
Вольтера. «готовы жизнь 
отдать, чтобы дать возмож
ность высказаться и вам».

Н. В, Колесникова. Т. А. 
Зайцева, И. А. Миротина, 
Н. И. Кокарева:

— Обязательно поинтере
суйтесь у наших депутатов, 
насколько независима комис
сия по «делу Гдляна и Ива
нова».

В. В. Ларионов:
— Известно, что инвали

ду, а инвалиду движения 
особенно, трудно, практиче
ски невозможно устроиться 
иа работу. Имея личный 
транспорт, инвалид все равно, 
где-то за городом или еще 
где, смог бы найти работу. 
Представляя транспорт за 
наличный расчет, государст
во окажет милосердие, боль
шую помощь тем, кто не 
имеет возможности передви
гаться самостоятельно, не 
неся при этом никаких рас
ходов. а еще и получая поль
зу. Значит, нужно предоста
вить инвалидам легковой 
транспорт за наличный рас
чет. Нынче же посмотрите 
на эту безобразную картину, 
когда инвалид без ног ва
ляется в ногах у чинуши в 
облсобесе, выпрашивая ма
шину.

Т. Н. Бурухина, Богдано
вич:

— Считаю, что выборы 
президента должны прохо
дить альтернативно, тайно и 
быть всеобщими.

Г. А. Александрова, пре
подаватель СГМИ:

— Очень внимательно 
слушала выступление депу
тата из Гомельской области 
Гроховского, где он гово
рил, что область оказалась 
в зоне заражения радиоак
тивными веществами. Так 
вот, в Гомель привозят мя
со - молочные продукты из 
других областей. У меня 
возник вопрос, а куда по
ставляют продукцию из Го
мельской области? Недавно 
мой отец, ветеран войны, 
получил так называемые 
спецпайки для ветеранов. На 
банках со сгущенкой стояло: 
изготовлено в Гомеле... Воп
рос депутату Гроховскому, 
на каком сырье работают 
их заводы?

Л. Г. Иванова, инженер:
— Я болею, нахожусь до

ма, поэтому у меня есть воз- 
;мож><:ть просматривать все 
заседания Съезда от начала 
до конца. Складывается впе
чатление, что гром и мол
нии с трибуны могут обер
нуться очередным ростом 
цен, еще более длинными 
очередями и карточками на 
пока доступные продукты, 
как случилось это после ХЕХ 
Всесоюзной партконферен
ции. Ни слова не сказано о 
том. где будут работать со
трудники сокращаемого бю
рократического аппарата.

Пока не услышала я с 
трибуны и о том, что думают 
наши депутаты о «золотом 
дне» — об отходах. В Шве
ции. в стране качественного 
металла, даже лезвия от 
бритвы не выбрасывают. В 
Китае, в стране вольфрама, 
покупая электролампочку, 
сдают перегоревшую. Мы все 
выбрасываем,

Е, В. Еловских, мастер 
Свердловского турбомоторно- 
го завода:

— Прошу наших депута
тов сделать запрос насчет 
Южноуральской АЭС. В Че
лябинской области сейчас 
идет острая дискуссия о том, 
разумно ли строить круп
нейшую в Европе атомную 
станцию в районе, где эко
логическая обстановка и без 
того хуже некуда. Белоярка. 
Южноуральская АЭС —• 
опасный может завязаться 
узел.
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Несколько дней назад из 
Москвы варн/лась группа 
свердловского рок-клуба «Ага
та Кристи». 20 мая в зале кон
грессов гостиницы «Россия» 
проходил первый тур между
народного коммерческого теле
визионного фестивакя рок и 
поп-музыки «Ступеньки к Пар
насу». Участниками его стали 
лучшие исполнители «Музы
кальной ярмарки», с телевари
антом которой зрители позна
комились в мае.

Сегодня исполняется 190 лет Александру Сергеевичу Пушкину

СОЛНЦЕ
РУССКОЙ поэзии

-На «Парна»?
По ступенькам!

На конкурсный отбор было 
подано 60 заявок от групп и 
солистов. Б рассмотрении 
^кандидатур участвовали пре
зиденты известных в музы- 
кальном мире фирм грамза
писи «Поли грам-Пол и дор», 
«Си-би-эс Франс», продюсер 
группы «Бон Жови». К высту
плению на первом туре бы
ли допущены 12 исполните
лей, в том числе Азиза Му
хамедов а, Сергей Беликов, 
Сильвия Брайт, группы «Окно» 
и «О^нкт-Петербург» (лидиру
ющая в хит-параде «Москов
ского комсомольца» с песней 
<Русские»), итальянская певм- 
це Авана, группа из США «Ка
тя» и «Агата Кристи».

Наши ребята обошли всех! 
Поздравляем «Агату Кристи»: 
Вадима Самойлова, Глеба Са
мойлова, Александра Козлова, 
Петра Мая и, конечно же, 
менеджера «АК» — Лену Чи
стову с победой в первом ту
ре!

Гостями «Ступенек» былж 
французская пев-ица Дизайр- 
лесс и группа из ФРГ «БАП».

Вся страна отмечает в эти 
июньские дни праздник, ко
торый не отмечен в кален
даре красным числом, но 
знают о нем и стар, и 
млад,—день рождения Алек
сандра Сергеевича Пушкина.

Пушкинский праздник по
эзии звенит совершенной 
строкой стиха над полями и 
рощами, над городами и 
весями. Дом на Старом Ар
бате, где родился Пушкин, 
где взошло «солнце русской 
поэзии», и дом на набережной 
Мойки, где закрылись на
всегда глаза первого’ поэта

вечно! Не музейным экспо
натом, не иконой, а дерзким, 
веселым, простым и мудрым 
нашим другом, который уто
лит печали в минуты тоск
ливые и тревожные, который 
разбудит сонный ум в часы 
безмятежные и ленивые, ко
торый заставит сердце вновь 
учащенно забиться и при
нять в себя чужую боль как 
свою...

А в Театре на Таганке 
гдет возрожденш «Борис
Годунов» и наполняет 
шу тревогой за страну

земли русской, святыни

Рок-газета
ищет читателя

40-страничная цветная рок- 
газета .Румба», подготовлен
ная советскими и финскими 
журналистами, будет распро
страняться. в СССР в июне 
этого года. Это один из пер
вых проектов созданного не
давно АПН и Союзом журна
листов «ИМА-пресс» (инфор-

Отечества, места паломниче
ства истинных ценителей 
российской словесности. 
Между ними не только «вер
сты полосаты попадаются 
одне», а вехи жизни и смер
ти и бессмертия.

На снимках вы видите 
тот дом на Мойке, 12, где 
провел последние годы, дни, 
часы и мгновения своей жиз
ни Александр Сергеевич. 
Многолюдье в этом музее 
не нарушает благоговейной 
тишины, светлой печали, 
уединенного разговора каж
дого из тысячи тысяч сюда 
приходящих с Поэтом. Здесь 
Пушкин сказал «Прощайте, 
друзья!» своим любимым 
книгам. Здесь хранится под 
стеклом записка друга дру
гу о состоянии Пушкина за 
несколько часов до кончины: 
«Арендт еще надеется...»

Доктор, пытавшийся спа
сти Александра Сергеевича, 
надеялся до последней секун
ды, но оказался бессилен 
что-либо сделать сверх воз-

шу и за народ, за 
есть и что будет. 
Петрович Любимов

то,
ДУ- 
на- 
что

И Юрий 
уже за-

канчивает репетиции «Пира 
во время чумы». И снова 
Пушкин — бескопромиссный
провидец предостерегает
нас, зовет смотреть в лицо 
жизни, не опуская глаз...

Фото В. ЯКУБОВА.

можностей человеческих.

мационного 
агентства}.-.

молодежного

Со держание газеты? При
мерно 50x50: новости зару
бежной рок музыки и инфор
мация о советском роке, в 
том числе и о группах сверд
ловского рок-клуба. (Коррес- 

• лондент «Румбы» Юкки Мат- 
тила был в Свердловске вме
сте с «Джими Тенором и его

Злодей, пославший пулю в 
«солнце русской поэзии», 
надеялся, что способен на
несенной смертельной раной 
погасить светило, но оказал
ся бессилен перед любовью 
и памятью народной.

Пушкин жив и пребудет

По слухам и авторитетно

Шаманами» в марте 
да).

Хотите получить 
ляр газеты? Тогда

этого го-
ЛОЖНАЯ ТРЕВОГА?

экземп- 
срочно

высылайте по адресу: 103786, 
Москва, ГСП, Зубовский буль
вар, 4, Агентство печати Но
вости, «ИМА-пресс», проект 
♦Румба» две открытки.

Каждый в Свердловске желает знать... При
мерно так можно охарактеризовать ситуацию 
вокруг ставшей сегодня модной «нитратной» 
темы. Свердловский вариант «нитратного» бу
ма мало чем отличается, скажем, от мосновско-

го. Имеются ли для него какие-либо серьезные 
основания?

Давайте спросим об этом у специалистов, 
например, у старшего агрохимика лаборато
рии химизации облагропрома Э. П. ДУБИН
СКОЙ:

На одной из них
указать нужное вам 
ство экземпляров и

в у жно 
количе- 

свой ад-
рес. В другой открытке (обя
зательно с почтовой маркой) 
укажите тэлько свой почто
вый адрес. Эту вторую от
крытку вышлют вам с адре
сом, куда и в какой срок ну
жно .перевести деньги, а так- 
жз сообщат номер вашего за
каза. После получения назад

. открытки-извешения
. но оплатить заказ 
копию квитанции

ну ж-
и выслать

После этого
об

ждите
роль с «Румбой».

Большая часть от 
го, пробного номера

уплате. 
банде-

перво- 
рок-

— Я хотела бы успокоить 
читателей: даже при всем 
«желании» отравиться сегод
ня нитратами, содержащими
ся в овощах, невозможно. Это 
легко доказать с помощью 
простейших расчетов, касаю
щихся рациона питания. 
Кроме того, наша лаборато
рия осуществляет строгий и 
полный контроль за предель
но допустимыми нормами 
концентрации нитратов (ПДК) 
в продукции, поступающей на 
прилавки магазинов. Без на
шей визы или визы районной 
химической лаборатории о 
том, что уровень содержания 
нитратов не представляет 
опасности для здоровья лю-
дей, а попросту

роль в таком 
эффективным?

случае быть

газеты пойдет на развитие 
молодежных контактов СССР 
й Финляндии, в том числе и

не превы-
шает установленных в Союзе

в области, рок-музыки.
. готворительными целями 
диктованд. и розничная

Бла- 
про- 
цена

ПДК, ни один магазин 
вправе принять овощи.

Но здесь возникает вот ка-

; «Румбы» ■— 5 рублей.
Тираж газеты ограничен 

(100 Обо экз.), поэтому спе
шите сд. лать заказ. Срок — 
до 10 июня!

кой вопрос — основной кон
тролирующий орган принад
лежит агропрому, который 
как никто другой заинтересо
ван в скорейшей реализации 
продукции. Может ли конт-

Что скажет на это замести
тель председателя Агропро
мышленного комитета Сверд
ловской области С. И. ГУ
САК?

— Нужно сказать, что еще 
не было случая, чтобы агро
пром приказал станции хими
зации пропустить «нитрат
ную» продукцию. В этом от
ношении мы не имеем ника
ких прав, да и желания тоже, 
оказывать на нее давление. 
Кроме того, в самом ближай
шем будущем в системе кон
троля за химическим соста
вом продукции будет прово- 
дена «реформа» — она будет 
передана в введение экологи
ческого совета при Свердлов
ском облисполкоме и полу
чит право контролировать на
ши действия в этом вопросе.

Но скажу честно: проблема

стоящее время нитраты той 
концентраций!, с которой они
содержатся в магазинных

БОКС
И он 

старым 
л йен в 
гагене),

победил. Бле-тяше проведя финальный 
«м Даниэлем Думитреску из

•(ркле 1 ^мнионата Европы-86 среди

поединок со своим 
Румынии (встреча-
юниоров в Копен-

<ерсвг:.::н боксер легковес Костя Цзю впервые завоевал
золотую медаль чемпиона континента среди взрослых спортсме
нов!

. Спортивное счастье? Нет. Труд и еще раз труд. И — конечно, 
Тренер Владимир Цезаревич Черня, секундировавший Константи
на во время его кстреч на ринге афинского Дворца мира и друж
бы. Тренер, из за' отсутствия которого так трудно пришлось Цзю 
на сеульской Олимпиаде...

Победа. Большая, серьезная, заслуженная. Отличное предисло
вие к чемпионату мира, стартующему в Москве 17 сентября.

А о том, что и как происходило в Афинах, читайте в ближай
ших выпусках «Олимпийца».

ВОЕННО ПРИКЛАДНОЕ МНОГО5ОРБЕ
Военно-прикладное многоборье — это пулевая стрельба, плава- 

ние, военизированный кросс со стрельбой и метанием гранаты, 
стрелковый поединок и полоса препятствий. Особый интерес 
всегда вызывает стрелковый поединок, который проводится по 
круговой системе, со старта три участника из каждой команды 
бегут 50' метров на огневой рубеж и поражают мишени соперни
ка. Каждому., из них дается по три патрона и минимум времени: 
чем быстрее, тем лучше.

В этом захватывающем виде программы чемпионата Свердлов
ской области по военно-прикладному многоборью, что завершил
ся в Первоуральске (восемь команд, завоевавших право назвать
ся сильнейшими на территориальных соревнованиях в Свердлов- 
-ске, Ревде._ Карпинске и Сухом Логе), первенствовали спортсме
ны ДОСААФ из Карпинска. Чемпионками области в своих воз-
растных группах стали Светлана Глазанова 
Анна Третьякова (среди женщин) — обе они 
ра.

(среди девушек) и 
из областного цент-

Успешно выступили спортсмены
, рядах, х'оть и не полным составом 

лидировал среди - юношей. Андрей 
Владимир Родин — среди мужчин.

Асбеста.
стартовали.
Русских —

Три чемпиона в их
Алексей Юминов 
среди юниоров,

. В возрастной группе до 25 лет у мужчин 
спортсмен из Алапаевска Александр Баушев.

В командном зачете побелили досаафовцы 
Свердловска, выступившие под этим флагом в

победу одержал

СТК «Горняк» из 
последний раз. На

ртором месте — досаафовцы Ревды. на третьем — Алапаевска.

А. ДОВБЫШ, 
судья всесоюзной категории.

нитратов 
далеко не 
По-моему, 
ная дутая

волнует агропром 
в первую очередь, 
это просто очеред- 
сенсация, страсти

вокруг которой усиленно по
догреваются прессой. В на-

овощах, безопасны для чело
века.

Итак, поблема не стоит 
выеденного яйца?

Начальник лаборатории ги
гиены питания А. В ПАТРИК 
сообщила, что случаи обнару
жения в овощах повышенной 
концентрации нитратов (хотя 
и редко и незначительно пре
вышающие допустимые нор
мы) все же есть. Например, 
недавно была «забракована», 
продукция теплиц УЗТМ. В 
этом случае овощи запреща
ется отправлять в детские и 
санитарные учреждения, и 
они, как правило, поступают 
в столовые, где их соответ
ствующим образом перераба
тывают, удаляя те части, где 
наибольшая ... концентрация. 
Впрочем, это еще не показа
тель нерадивости контролиру
ющих служб или совхозных 
агрономов. Дело усложняется 
тем, что овощи имеют свой
ство немного менять нитрат
ное содержание в зависимо-

ста от длительности их хра
нения. Но что же делать тем, 
у кого налицо все симптомы 
боязни отравиться нитрата
ми? Отвечает старший откси- 
колог станции химизации 
Г. Ф. ПИСАРЕВА:

—. Я могу дать хозяйкам 
несколько простых советов, 
которые наверняка помогут 
обезопасить организм от из
бытка нитратов. Практически 
сводит на нет их содержание 
варка и консервирование. 
Кроме того, следует избегать 
употребления в пищу: у ка
пусты — кочерыжки и верх
них листьев, у огурцов — ко
журы, особенно у «хвостика», 
у моркови — поверхностной 
части. Садоводам, употребля
ющим удобрения, можно по
советовать собирать урожай 
поздним вечером или ранним

неболыпую плату—в пределах 
6 рублей—произведут анализ. 
Есть еще один адрес, куда 
можно обратиться. Молдав
ский научно-исследователь
ский институт полевых куль-
тур НПО «Селекция» 
выпуск индикатора 
ДАМ». По адресу 
Молдавская ССР, г. 
ул. Зеленая, 1, НПО

начал
«ИН- 

279200, 
Бельцы, 
«Селек-

утром в это время
тов в овощах меньше

Но, на мой взгляд, 
жившейся обстановке 
тажа вокруг нитратов

нитра- 
всего.

в сло- 
ажио- 

самым
разумным было бы предоста
вить потребителю право само
му убедиться в том, что про
дукция «чистая». Что это бу
дет за форма контроля. — ре
шать санитарным службам 
города. Но она необходима, 
так как сегодня законное пра
во потребителя может осуще
ствлять далеко не каждый. 
Например, садовод, желаю
щий узнать, «не переборщил» 
ли он в свое время с удобре
ниями, может обратиться в 
ту же станцию химизации по 
адресу ул. Главная, 21, где за

ция» 
прос

вы можете сделать за-
на приобретение

«ИНДАМа».
Медики доказали, что из

быток нитратов в организме 
человека ведет -к кислородно
му голоданию и онкологиче
ским заболеваниям. То, что 
отравиться сегодня овощами, 
прошедшими контроль, нель-

сомнений не вызывает.
Но речь нс о том. В большей 
или меньшей дозе нитраты в 
продуктах все же есть. Выхо
дит, что в силу объективных 
причин существующая систе
ма контроля не всегда оказы
вается эффективной. Поэтому 
стоит подумать о поощрении 
производителей «чистой» про
дукции, поторопиться с пере
дачей функций контроля не
зависимой организации и со-
здать.как можно 
кие возможности 
ского контроля, 
же в магазине,

более широ- 
покупатель- 
Пусть тут 
на рынке

можно будет убедиться в доб
рых качествах продуктов, в 
том, что овощи, купленные 
нами, — на здоровье!

Т. САПРЫКИНА, 
студентка УрГУ. 

Свердловск.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

г. Свердловск
57 03 82 (с 10 до 11)
совместное
предприятие «Дельта»

Башему предприятию, шко
ле, ПТУ необходима вычис
лительная и видеовоспроиз
водящая аппаратура. «Дель
та» поможет вам в приобре
тении этой аппаратуры, ус
тановке. произведет пуско
наладочные работы.

Наше предприятие готово 
помочь школам в организа
ции компьютерных классов.

А также:
— предлагает машину 

«Урал-375» по договорной 
цене;

— меняет автобус ПАЗ- 
972 на автомобиль ГАЗ-24.

СОЮЗ КООПЕРАТИВОВ
Союз~ строительно-промышленных кооперативов Сверд

ловской области приглашает кооперативы и заинтересо
ванные в сотрудничестве с ними организации на

УЧРЕДИТЕЛЬНУЮ КОНФЕРЕНЦИЮ.
Членом союза может стать любой кооператив, активно 

сотрудничающий с предприятиями стройиндустрии, про
ектными и строительными организациями, независимо от 
рода его деятельности.

Учредительная конференция назначена на
16 июня 1989 года.

Представительство на конференции не ограничено. Пра
во решающего голоса предоставляется, одному делегату от 
кооператива. 3

П рамках учредительной конфернции проводится
ЯРМАРКА ДЕЛОВОГО ПАРТНЕРСТВА 

союза с проектными, строительными, снабженческосбыто-

ФУТБОЛ

ДУБЛЬ КАПИТАНА
«Уралмаш» — «Сталь» (Че

боксары) — 4:1 (2:0). Мячи за
били: у хозяев — Шишкин (5-я 
и 18 я минуты), Булатов (48 и 
54); у гостей — Захаров («Урал
маш», в свои ворота, 61-я мину-

...Казалось, 
чебоксарской
ется 
зяев,

отбить

что обороне 
команды уда- 

и эту атаку хо-
мяч был уже за

делами штрафной, когда
пре- 

ка-
питан «Уралмаша» Виктор 
Шишкин, успевший к отско
чившему мячу первым, мет-

по команде, которые, видя 
отличную игру капитана, ста
рались изо всех сил.

Набрав после одиннадцати 
туров восемнадцать очков, 
свердловчане продолжают 
возглавлять турнирную таб
лицу.

«Уралец» — «Светотехника* 
(Саранск) — 3:0 (1:0). Мячи за
били: Максимкин (34-я минута),
Пузанов (54 и 80). 

Подавляющее преимущест-

ров тридцати нанес мощ-
нейший удар в «девятку» во
рот. Стадион замер и, по
жалуй, впервые в этом сезо
не, разразился дружными ап
лодисментами. Жаль, что 
мячи, забитые во второй лиге, 
не показывают в «Футболь
ном обозрении», иначе бы гол

во хозяев, масса создаваемых 
голевых моментов не могли 
не сказаться на результате. 
И крупный счет встречи (не
смотря на то, что госэкзаме- 
ны помешали выступить луч
шему форварду тагильчан Бе
резкину) вполне закономерен.

Пополнив копилку двумя

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр

ОПЕРЫ и балета 
ИМ. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО

.... СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ театр
„ ДРАМЫ
Сегодня ПАРИЖСКИЙ 
________ УИК-ЭНД

.„СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ театр 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
8-VI СТАКАН ВОДЫ

академический 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ
ТЕАТР КУКОЛ 

под руководством 
нар. арт. СССР 
С. В. Образцова 

(в помещении ТЮЗа) 
Сегодня, 8. 9-У1

ПРО ФЕДОТА-СТРЕЛЬЦА.
УДАЛОГО МОЛОДЦА

час. 30 мин-„ 15 час., 19 час.

Вниманию зрителей!
С 16-VI начало вечерних 

представлений в 19 час.
Билеты можно приобрсслги 

в кассах цирка и киосках 
расположенных на уц. По
садской, рядом с универса
мом. у универсама «Киров- 
скии», у ЦУМа, у магазина 
«товары для девушек» на 
пр. Ленина и у оперного 
театра.

киноконцертный Театр
♦космос»

НОВАЯ ПРОГРАММА.
Цветной 

художественный Фильм 
♦ КРОКОДИЛ» ДАНДИ-2» 

Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

капитана свердловчан 
не мог претендовать 
ший гол месяца.

В. Шишкин: — Раз 
пушка сама стреляет,

ВПОЛ- 
на луч-

в год и 
а я же

футболист, для того и играю, 
чтобы забивать...

Вратарь «Стали» А. Приходи-
Удара я не видел, среа-

тировал очень поздно, но гол 
действительно красивый...

Забил капитан в этом мат
че и свой второй мяч (с 11- 
метрового), мог забить еще, 
охотно помогал создавать ос
трые ситуации и партнерам
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>20219
Свердловск, ГСП-153 
уп. Тургенева, 13. 
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Редакция газеты 
«На смену!».

очками, «Уралец» 
ную приблизился 
зоны.

вновь вплот- 
к лидерам

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

ФЕСТИВАЛЬ 
МУЗЫКАЛЬНЫХ 

ШЕДЕВРОВ.
Сегодня в 19 час. 30 мии.

КОНЦЕРТ 
ХОРОВОЙ МУЗЫКИ. 

В программе; И.-С. Бах.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ ■— Она с метлой, 

он в черной шляпе (стерео). 
Полковник Рсдль (две се
рии).

СОВКИНО 
французского 
(две серии), 
с мужчиной.

САЛЮТ —

— Женщина
лейтенанта 

Познакомлюсь

Роман с ' иам-
нем. Коршуны добычей
делятся.

ТЕМП 
цузекого

Женщина фран-
” Смаз-лейтенанта.

ю. КОВАЛЕВ.

«СПОРТЛОТО»
Результаты 23 тиража лоте

реи «Спортлото» «6 из 45* и 
«5 из 36», состоявшегося 4 
июня 1989 года.

«6 из 45»; 1. 10, 17, 25. 39. 45.
«5 из 36»: 6, 8. 10, 17, 24.

(ТАСС).

ГОСЦИРК 
Заключительные 

представления 
АТТРАКЦИОНА 

«Карнавал экзотических
животных; бегемота, 
пеликана, обезьян и

ламы,

под руководством засл.
Азербайджанской ССР 
Джеммы ШИРВАНИ.

ЦИРКОВОЙ СПЕКТАКЛЬ 
«АЛЛЕ-АП!».

Начало представлений

д.» 
ярт.

Редактор В. ЕФИМЧИК, 19 час. 30' мин., в субботу 
и в воскресенье — в 11

ка про влюбленного 
ра. Видеозал: Тайна 
лен Луны.

ПОГОДА

малл- 
жите-

7 — 3 июня по области
ожидается
хой.

преобладание су-
жаркой погоды с тем-

пературой воздуха ночью 
11—16. днем 25 — 30 на се
вере области 7 июня но
чью 4 — 9. днем 20 — 25 гра
дусов тепла.

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 

зам. редактора 51-38-75 

отв. секретарь 58-95-48 

новости 51-10-66, 56-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-17-70
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58 92 41
учащейся молодежи 58-93 89-

вы^и организациями и исполкомами местных Советов.
Место проведения — конференц-зал ТСО «Среду рал- 

строй». Начало конференции 16 июня в 10 часов.
Предложения по вашему участию в учредительной кон

ференции и ярмарке делового партнерства направлять в 
адрес рабочей группы по созданию союза: 620212, г. Сверд
ловск. ул. Мамина-Сибиряка, 111 —
55-26 49.

'Лето непременно будет
погожее, поэтому торопитесь 
организовать свой отдых.

«Спутник» предлагает
свердловчанам отдохнуть за

комн. телефон

городом 
Таватуй,

— на берегу озер 
Балтым, Песчаное,

в окрестностях Сысерти.
Однодневное путешест

вие на природу, включая пи
тание, проезд автобусом на 
группу в 30 человек, будет 
вам стоить всего 273 рубля, 
на 40 человек — 318 рублей.

Коллективные заявки прини
маются от предприятий, уч
реждений, школ, профсоюз
ных и комсомольских коми
тетов.

Заказчик вправе наметить 
маршрут путешествия и ме
сто отдыха.

Обращайтесь в Бюро меж
дународного молодежного ту-
ри а мл - 
комн. 6.

ул. Пушкина, 5.

Наши телефоны: 51-82-46, 
51-98-28.

РЕКЛАМНОЕ ОБЛАСТНОЕ 
МОЛОДЁЖНОЕ АГЕНТСТВО 

DOM А
95-15

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51 60-84

культуры 56-17-71

спорта и военно-патриотиче
ского воспитания 58-92-37

писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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